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О Т Д Ѣ Л Ъ  ОФФИЦІАЛЬНЫЙ.
Къ сему № прилагаются Журналы Епархіальнаго 

Съѣзда духовенства сессіи 1909 года (окончаніе).

Указъ ЕГО ИМПЕРАТОРСКАГО ВЕЛИЧЕСТВА, САМОДЕРЖЦА 
ВСЕРОССІЙСКАГО, изъ Святѣйшаго Правительствующаго 
Сѵнода, Преосвященному Александру, Епископу Орловскому

и Сѣвскому.

По указу ЕГО ИМПЕРАТОРСКАГО ВЕЛИЧЕСТВА, Свя
тѣйшій Правительствующій Сѵнодъ слушали: предложеніе 
П- Товарища Синодальнаго Оберъ-Прокурора, отъ 8 ноября 
1909 года за № 27298, по ходатайству ВЫСОЧАЙШЕ уч
режденнаго при Святѣйшемъ Сѵнодѣ Особаго Совѣщанія 
110 Удовлетворенію религіозныхъ нуждъ переселенцевъ, о 
мѣрахъ къ снабженію церквей переселенческихъ приходовъ 
богослужебными принадлежностями. П риказали : Въ минув
шемъ 1909 году въ городѣ Москвѣ, во имя Воскресенія 
Христова, учреждено Братство, ставящее одной изъ своихъ 
аДачъ удовлетвореніе духовно-религіозныхъ и церковно- 

Щкольно-строительныхъ нуждъ православныхъ людей на



окраинахъ Россіи и по преимуществу среди православныхъ 
русскихъ новоселовъ и переселенцевъ въ Сибири. Въ засѣ
даніи ВЫСОЧАЙШЕ учрежденнаго при Святѣйшемъ Сѵнодѣ 
Особаго Совѣщанія по удовлетворенію религіозныхъ нуждъ 
переселенцевъ, съ дѣятельностью котораго близко совпадаютъ 
задачи Московскаго Братства Воскресенія Христова, между 
прочимъ выяснилось, что многія церкви, какъ въ Москвѣ, 
такъ и иноепархіальныя, изъявляютъ готовность пожертво
вать новоучрежденному Братству, для переселенческихъ 
приходовъ Сибири, имѣющіяся у нихъ лишнія церковныя 
облаченія, иконы и утварь. Въ виду этого Совѣщаніе, съ 
своей стороны, постановило ходатайствовать предъ Святѣй
шимъ Сѵнодомъ, не призпано-ли будетъ возможнымъ, въ 
видахъ скорѣйшаго удовлетворенія религіозныхъ потребно
стей православныхъ людей па окраинахъ Россіи, предложить 
Епархіальнымъ Преосвященнымъ располагать церкви и прин
ты жертвовать Московскому Братству Воскресенія Христова, 
для нуждъ переселенческихъ приходовъ, лишнія церковныя 
облаченія, иконы и утварь. Выслушавъ изъясненное хода
тайство и признавая, съ своей стороны, возможно скорое 
снабженіе храмовъ и молитвенныхъ домовъ въ переселен
ческихъ приходахъ Сибири церковною утварью и принад
лежностями богослуженія весьма желательнымъ, Святѣйшій 
Сѵнодъ о п р е д ѣ л я е т ъ :  предоставить Епархіальнымъ Пре
освященнымъ располагать церкви и принты, а равно на
стоятелей монастырей ввѣренныхъ имъ епархій, жертвовать 
Московскому Братству Воскресенія Христова, для нуждъ 
переселенческихъ приходовъ, имѣющіяся у нихъ свободныя 
церковныя облаченія, иконы и утварь; о чемъ и послать 
Епархіальнымъ Преосвященнымъ, Сѵнодальнымъ Конторамъ, 
завѣдующему придворнымъ духовенствомъ и Протопресви
теру военнаго и морскаго духовенства печатные указы, а 
въ Хозяйственное Управленіе при Святѣйшемъ Сѵнодѣ пе
редать выписку изъ сего опредѣленія. Января 19 дня 1910 г.

Орловская Духовная Консисторія, согласно опредѣле
нію Епархіальнаго Начальства, объявляетъ вышепрогіисан- 
ный указъ духовенству епархіи къ возможному и желатель
ному исполненію.

Подлинный за надлежащимъ нодписомъ.
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Епархіальныя извѣстія.
Отчисленъ отъ представленнаго мѣста при ц. с. Обратѣева, 

Дмитровскаго уѣзда, и опредѣленъ на священническое мѣсто
къ ц. с. Рѣдькина, Орловскаго уѣзда, студентъ Орловской 
духовной семинаріи Николай Флоровъ,—30 января.

Перемѣщенъ, согласно прошенію, священникъ с. Воскре
сенскаго въ Философовѣ, Орловскаго уѣзда, Димитрій Тебень
ковъ—въ с. Гниловоды, Ливенскаго уѣзда,—30 января.

Назначенъ и. д. псаломщика къ ц. с. Преображенія- 
Чернавы, Ливенскаго уѣзда, бывшій воспитанникъ 3 класса 
Орловской духовной семинаріи Петръ Архангельскій,— 28 
января.

Низведенъ во псаломщика, согласно опредѣленію Епар
хіальнаго Начальства, и опредѣленъ къ ц. с. Стараго, Кара- 
чевскаго уѣзда, діаконъ с. Жерновнаго, Елецкаго уѣзда, Ни
колай Данковъ,—3 февраля.

Утверждены въ должности законоучителя: Верхне-Боев- 
скаго начальнаго училища священникъ с. Верхней-Боевки, 
Кромского уѣзда, Петръ Соколовъ,—26 января, и Орловскаго 
Маріинскаго пріюта священникъ каѳедральнаго собора Павелъ 
Афанасьевъ,—30 января.

Утверждены въ должности церковнаго старосты при
Церквахъ селъ Дмитровскаго уѣзда: Крупышина—крест. 
Косма Сильвестровъ и Волконска—крест. Михаилъ Колы
чевъ,—31 января.

Уволены отъ должности, согласно прошенію, старосты 
Церквей селъ: Черемушнаго, Ливенскаго уѣзда, Григорій 
Логачевъ, Быхова, Сѣвскаго уѣзда, Діомидъ Михейчиковъ,—  
26 января, Упороя, Дмитровскаго уѣзда, Севастіанъ Зина- 
ковъ,—27 января, и Полевыхъ Новоселокъ, Сѣвскаго уѣзда, 
1 еоргій Комягинъ,— 28 января.

Праздныя свящ енно-церковно-служ ительскія м ѣ ста .
С в я щ е н н и ч е с к ія .

і) Въ с. Воскресенскомъ-Философовѣ, Орловск. у.,—съ 30 
января, число душъ м. и. 1069, земли 36 дес., братскихъ 
Доходовъ 1062 руб. Причтъ 3 членный.
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2) Въ с. Обратѣевѣ, Дмитровск. у .,—съ 30 января, число 
душъ м. п. 925, земли 36 дес., братскихъ доходовъ 600 руб. 
ІІричтъ 3 членный.

3) При Горне-Николаевской г. Брянска церкви,—съ 25 янва ■ 
ря, число душъ м. п. 325, земли 3030 дес., братскихъ дохо
довъ 789 руб. ГІричтъ 2 штатный.

4) Въ с. Нижеровкѣ, Брянск. г/.,—съ 13 января, число 
душъ м. п. 1266, земли 36 дес., казеннаго жалованья 550 р., 
братскихъ доходовъ 960 руб. ІІричтъ 3 членный.

5) Въ с. Ботаговіъ,  Брянск. г/.,—съ 19 ноября, число душъ 
м. п. 786, земли 61 дес., казеннаго жалованья 400 руб., 
братскихъ доходовъ 425 руб. Причтъ 2 членный.

П р а з д н ы я  м ѣ с т а  з а п а с н ы х ъ  с в я щ е н н и к о в ъ -
Въ Болховскомъ у.—въ градскомъ, во 2 и 3 благочин. ок. 

„ Брянскомъ—въ 1 и 5 окр.
„ Дмитровскомъ—во 2 и 3 окр.
„ Елецкомъ—во 2 и 3 окр. 
я Карачевскомъ— въ 1 и 3 окр.
„ Кромскомъ—въ 3 округѣ.
„ Малоархангельскомъ—во 2 округѣ*
„ Мценскомъ—въ 1 и 2 окр.
„ Ливенскомъ—во 2, 3 и 4 окр.
„ Орловскомъ—въ 3 округѣ,
„ Сѣвскомъ—въ 1, 3 и 4 округѣ.
„ Трубчевскомъ—въ 1 округѣ.

Б ) Д і а к о н с к і я .
1) Въ с. Жерновномъ, Елецк. у.у—съ 3 февраля, число 

душъ м. п. 2154, земли 72 дес., братскихъ доходовъ 2052 руб. 
ІІричтъ 2 штатный.

2) Въ с. Никольскомъ въ Лопухинѣ Орловскаго у .,—съ 18 
января, число душъ м. п. 1505, земли 70 дес., братскихъ 
доходовъ 1300 руб. Причтъ 3 членный.

3) Въ с. Глыбочкахъ, Карачевск. г/.,—съ 13 января, число 
душъ м. п. 1277, земли 50 дес., братскихъ доходовъ 524 р- 
Причтъ 3 членный.

4) Въ с. Лѣскахъ, Карачевскаго г/.,—съ 31 декабря, число 
душъ м. п. 1215, земли 78 десятинъ, братскихъ доходовъ 
950 р. ІІричтъ 3 членный.
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5) Въ с. Бочкахъ, Ливепск. у .,—съ 22 декабря, число душъ 
м. п. 2233, земли 36 дес., братскихъ доходовъ 1750 руб. 
Причтъ 2 штатный.

6) Въ с. Яковкѣ, Лиѳ. г/.,—съ 14 декабря, число душъ м.
п. 1439, земли 36 д., братск. дох. 950 р. Причтъ 3 членный.

7) Въ с. Введенскомъ, Ливен. у .,—съ 2 ноября, число 
душъ м. п. 2321, земли 106 дес., братскихъ доходовъ 1368 
руб. Причтъ 2 штатный.

8) При Ливенскомъ соборѣ,—съ 31 октября, число душъ 
м. п. 2336, земли 245 дес., братскихъ доходовъ 3942 руб. 
Причтъ 2 штатный.

9) Въ с. Супоневѣ, Брянскаго у.,—съ 18 октября, число 
душъ м. и. 2450, земли 95 дес., казеннаго жалованья 950 р., 
братскихъ доходовъ 960 руб. Причтъ 2 мѣстный.

10) Въ с.~ Кругломъ, Ливенскаго у.,—съ 7 сентября, число 
душъ м. п. 1578, земли 39 дес., братскихъ доходовъ 900 р. 
Причтъ 3 членный.

В ) П с а л о м щ и ч е с к ія .
1) При Каѳедральномъ соборѣ.,—съ 27 января, число душъ 
п. 1167, земли около 26 дес., казен. жал. 3601 р. 50 коп.,

■братскихъ доходовъ 3906 руб. Причтъ 11 членный. Требует
ся кандидатъ съ отличнымъ басовымъ голосомъ, могущій 
быть въ санѣ діакона.

2) Въ с. Святогиевѣ, Ливенскаго у —съ 26 января, число 
Д.ушъ м. п. 1280, земли 39 дес., братскихъ доходовъ 1179 
РУб. Причтъ 3 членный.

3) Въ с. Святитскомъ, Ливен. г/.,—съ 14 января, число 
Душъ м. п. 1183, земли 36 дес., братскихъ доходовъ 900 р. 
Причтъ 3 членный.

4) При Тихоновской, при общественной богадѣльнѣ, г. Бол- 
ъ°ъа церкви.—прихода нѣтъ, братскихъ доходовъ 180 руб. 
Причтъ 2 членный.

5) Въ с. Луковцѣ, Малоар. г/.,—съ 2 января, число душъ 
м* п. 3253, земли 210 дес., братскихъ доходовъ 2142 руб. 
Причтъ з штатный.

6) При Сергіевской г. Мценска церкви,—съ 16 декабря, 
Число душъ м. п. 583, казеннаго жалованья 400 руб., брат
нихъ доходовъ 496 руб. Причтъ 2 членный.
л Примѣчаніе. Свѣдѣнія о прочихъ праздныхъ діаконскихъ и пса- 
' мщическихъ мѣстахъ, открывшихся болѣе 6-ти мѣсяцевъ тому на- 

Дъ, можно получать въ Канцеляріи Консисторіи изъ справочной о 
Ъ°тахъ книги.
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О Б Ъ Я В Л Е Н І Я .

Р е г е н т ъ - п р а к т и к ъ  п р е д л а г а е т ъ  у с л у г и .  Адресо
вать: Воронежъ, Введенская №  2 , С. У. Г .

О т ъ  С о в ѣ т а  О р л о в с к а г о  Е п а р х іа л ь н а г о  ж е н с к а г о
у ч и л и щ а .

Къ свѣдѣнію духовенства Орловской епархіи.
Епархіальнымъ Съѣздомъ 1909 г. опредѣлено, что плата 

за содержаніе пансіонерокъ должна быть вносима по третямъ 
года въ началѣ каждой,—съ отсрочкой въ исключительныхъ [ 
случаяхъ,—но за поручительствомъ благочиннаго,—на сен
тябрьской трети—до 1-го октября, а на январской—до 1-го 
февраля; за майскую же,—при явкѣ послѣ пасхальныхъ 
каникулъ,—плата вносится сполна впередъ.

Пансіонерки, за содержаніе коихъ не будутъ представ
лены взносы въ указанные выше сроки, будутъ, согласно* 
распоряженію Его Преосвященства, немедленно увольняемы 
изъ училища,—до полной уплаты за ихъ содержаніе долговъ 
училищу.

По Св я т ымъ  м ѣ с т а м ъ  Во с т о ка .
Руководство для русскихъ богомольцевъ, отправляю

щихся въ Іерусалимъ, на Аѳонъ, Синай, въ Баръ-градъ и 
Римъ. СПБ. 1910 г., 116 стр., съ картою Палестины. Цѣна 
40 коп. въ переплетѣ, съ пересылкою 50 коп., съ наложен
нымъ платежемъ 60 коп. Требованія слѣдуетъ адресовать: 
въ Канцелярію ИМПЕРАТОРСКАГО Православнаго Палестин
скаго Общества. С.-Петербургъ, Вознесенскій, 36.

СОДЕРЖАНІ Е:  1. Указъ Его Императорскаго Вели-

скопу Орловскому и Сѣвскому. 2. Епархіальныя извѣстія.
3. Праздныя свяіценно-церковно-служительскія мѣста и мѣста 
запасныхъ священниковъ. 4. Объвлепія.

ПОСТУПИЛА ВЪ ПРОДАЖУ НОВАЯ КНИГА

чества, Самодержца Всероссійскаго, изъ Святѣйшаго Прави
тельствующаго Сѵнода, Преосвященному Александру, Епи-

Редакторъ Е п и с к о п ъ  М и тр о ф ан ъ .



ОРЛОВСКІЯ
Біаохіаіы ын Вѣдою сті

7-го февраля №  6. 1910 года.
ОТДѢЛЪ НЕОФФИЦІАЛЬНЫЙ.

25-лѣтіе сБятшпелъскаго служенія Житро- 
полита ФлаВіана.

2 минувшаго февраля исполнилось 25 лѣтъ со 
дня архіерейской хиротоніи Кіевскаго ГІервоіерарха 
Высокопреосвященнѣйшаго Митрополита Флавіана. 
По происхожденію своему Высокопреосвященный при
надлежитъ къ Орловскому краю, такъ какъ мать его 
была дворянка Орловской губерніи, а отецъ и погре
бенъ въ Орлѣ на Троицкомъ кладбищѣ. Въ мірѣ Свя
титель именовался Николай Городецкій. Родился онъ  
26 іюля 1840 г., обучался въ Орловской гимназіи, а 
по окончаніи въ ней курса— въ Московскомъ универ
ситетѣ по юридическому факультету, гдѣ прошелъ 
3 курса и былъ уже на 4-мъ, когда вдругъ до окончанія 
кУрса, подъ вліяніемъ глубокаго религіознаго настрое
нія, оставилъ университетъ (въ 1863 г.) и поступилъ въ 
Московскій Симоновъ монастырь, куда былъ принятъ 
нъ качествѣ указнаго послушника. Здѣсь Святитель 
проходилъ разныя черныя и трудныя послушанія на-
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равнѣ съ другими. Въ 1866 г. онъ былъ постриженъ 
въ монашество и рукоположенъ въ санъ іеродіакона, 
а въ 1867 г.—въ санъ іеромонаха уже въ Казанскомъ 
Спасо-Преображенскомъ монастырѣ. Затѣмъ былъ 
опредѣленъ въ число братіи Таврическаго архіерей
скаго дома, откуда назначается по убѣжденію высоко 
цѣнившаго его достоинства епископа Таврическаго 
Гурія членомъ духовной миссіи въ Пекинъ—въ 1873 
г.; въ 1879 г. онъ поставляется во іѵіавѣ миссіи ея 
начальникомъ въ санѣ архимандрита. По прослуже
ніи въ миссіи установленнаго десятилѣтія архиман
дритъ Флавіанъ поступаетъ въ число братства Але
ксандро-Невской лавры въ 1881 г., а въ 1885 г. онъ 
былъ хиротонисанъ во епископа Аксайскаго, викарія 
Донской епархіи, въ томъ же году назначается епи
скопомъ Люблинскимъ, въ 1891 г. епископомъ Холм- 
скимъ и Варшавскимъ; въ 1892— архіепископомъ.

Въ 1 8 9 8  г. владыка Флавіанъ былъ назначенъ 
экзархомъ Грузіи, въ 1 9 0 1  г. архіепископомъ Харь
ковскимъ, а съ 1 9 0 3  г. состоитъ митрополитомъ Кі
евскимъ и Кіево-Печерскія лавры священно-архиман- 
дритомъ.

Во всей православной Церкви знаменитый проис- 
хожденецъ Орловскаго края Высокопреосвященнѣй
шій Флавіанъ глубоко чтится, какъ достойнѣйшій изъ 
іерарховъ, съ честью и великою пользой для Церкви 
совершающій святительское служеніе и достойно на
слѣдовавшій древнѣйшую митрополичью каѳедру.

Высокопреосвященнѣйшій Флавіанъ въ числѣ 
обычныхъ Высочайшихъ наградъ имѣетъ особенные 
знаки Монаршаго благоволенія: панагію, украшенную 
драгоцѣнными камнями, брилліантовый крестъ на 
клобукъ, брилліантовый крестъ для ношенія на ми
трѣ и знаки орд. св. Александра Невскаго съ бриллі
антовыми украшеніями.
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*  *
*

Міра нашего Хранитель,
Человѣка Искупитель,
Предъ Тобою я съ мольбой.
Научи меня терпѣнью,
Милосердью, снисхожденью;
Научи любить душой,
Всей душой и помышленьемъ,
Каждымъ вздохомъ и движеньемъ—  
Этотъ міръ, людей, Творца—
И до смертнаго конца 
Пронести сквозь искушенья 
Свѣтъ духовнаго прозрѣнья,
Чистыхъ мыслей красоту,
Благодатную мечту 
О великомъ совершенствѣ 
И о будущемъ блаженствѣ.
Дай мнѣ слезы умиленья,
Счастье мудраго смиренья—
Сердце чистымъ сохранить,
Твердо вѣрить и любить.

В. А .

Изъ епархіальной жизни.
2 5 - л ѣ т н і й  ю б и л е й  ц е р к о в н ы х ъ  ш к о л ъ  в ъ  г .  Е л ь ц ѣ .

На собраніи учащихъ церковныхъ школъ г. Ельца 
"23 ноября 1909 г. было выражено желаніе въ ознаменованіе 
исполнившагося 25-лѣтняго юбилея церковныхъ школъ уст
роить актъ и вечеръ для учащихъ на святкахъ. Устройство 
оффиціальной части торжества было поручено Уѣздному 
Наблюдателю, а вечера для учащихъ—особой коммиссіи, 
Въ составѣ свяіц. о. В. Архангельскаго, о. Н. Брянцева и г.г. 
Учащихъ—Вознесенскаго, Соболева, Михеевой, Ходовой и др.
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Программа акта и учительскаго вечера была одобрена* 
но разсмотрѣніи ея, Преосвященнымъ Предсѣдателемъ Епар
хіальнаго Училищнаго Совѣта. Торжественное празднованіе- 
назначено на 7-е января 1910 г. Преосвященный Предсѣда
тель Епархіальнаго Училищнаго Совѣта предполагалъ лично 

• принять участіе въ совершеніи литургіи и молебна, но по 
дѣламъ служебнымъ не могъ привести свое намѣреніе въ 
исполненіе, къ великому сожалѣнію елецкихъ церковно
школьныхъ тружениковъ. Тѣмъ не менѣе назначенное 
празднованіе началось совершеніемъ въ мѣстномъ соборѣ 
литургіи и благодарственнаго молебствія, по окончаніи ея. 
Литургію и молебенъ пѣли учащіеся церковныхъ школъ 
подъ руководствомъ учителя пѣнія свящ. В. Александров
скаго; они же читали часы и прислуживали въ алтарѣ. За 
богослуженіемъ присутствовали—Епархіальный Наблюдатель, 
члены Отдѣленія Совѣта о.о. Благочинные, завѣдующіе 
школами и нѣкоторые почетные гости. Изъ храма, по цѣло
ваніи креста, всѣ учащіеся были собраны въ обширномъ 
помѣщеніи соборной школы, гдѣ учащіе раздали всѣмъ по 
кульку гостинцевъ. Въ то же время Епархіальный Наблюда
тель, члены Отдѣленія Совѣта, (между коими 2 изъ уѣздныхъ
о.о. Благочинныхъ—Синягинъ и Звѣревъ), почетные гости: 
городской голова Н. П. Ростовцевъ, генералъ Н. К. ІІорамо- 
новъ, церковный староста Н. И. Талдыкинъ, инспекторъ 
народныхъ училищъ Г. С. Высокосовъ и др. собрались въ 
главномъ зданіи соборной школы на торжественное засѣда
ніе. Это помѣщеніе школы трудами и заботами о. завѣдую
щаго школою свящ. В. В. Архангельскаго, при содѣйствіи 
учительницъ, было прекрасно, съ большимъ художествен
нымъ вкусомъ, убрано флагами, государственными гербами, 
зеленью, цвѣтами. Особеннымъ убранствомъ отличались 
царскіе портреты Императоровъ Александра ІІІ-го и Николая 
ІІ-го съ Государынею, а также портретъ Преосвященнаго 
Предсѣдателя Епархіальнаго Училищнаго Совѣта, Епископа 
Елецкаго Митрофана, Епископа Мисаила и ирот. Іоанна 
Сергіева (Кронштадтскаго).

Торжественное засѣданіе открыто было пѣніемъ тропа
ря Крещенію Господню. Затѣмъ, предсѣдатель Отдѣленія 
Совѣта, прот. Н. Ѳ. Поздняковъ прочиталъ Именной Высо
чайшій указъ Святѣйшему Правительствующему Сѵноду*
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данный 13 іюня 1909 г., который былъ выслушанъ стоя. 
По окончаніи указа хоръ учащихъ и учащихся исполнилъ 
народный гимнъ и „Многи лѣта, православный Русскій 
Царь“... За симъ оглашенъ проектъ телеграммы отъ Елец
каго отдѣленія на имя г. Оберъ-Прокурора Св. Сѵнода съ 
выраженіемъ вѣрноподданническихъ чувствъ Государю Импе
ратору, Защитнику и Покровителю церковныхъ школъ: 

Петербургъ. Его Высокопревосходительству, Господину 
Оберъ-Прокурору Святѣйшаго Сѵнода.

Елецкое Отдѣленіе Орловскаго Епархіальнаго Учили
щнаго Совѣта въ полномъ своемъ составѣ, въ присутствіи 
Епархіальнаго Наблюдателя, городского головы, почетныхъ 
гостей, учащихъ, учащихся Ельца и уѣзда, по совершеніи 
литургіи и благодарственнаго молебствія Господу Богу за 
истекшее 25-лѣтіе церковныхъ школъ, проситъ Ваше Вы
сокопревосходительство повергнуть къ стопамъ Его Импе
раторскаго Величества одушевляющія всѣхъ собравшихся 
чувства глубочайшей сыновней любви и безпредѣльной бла
годарности за Монаршее благоволеніе къ церковнымъ шко
ламъ и горячія пожеланія многихъ лѣтъ Ихъ Император
скимъ Величествамъ, Наслѣднику Цесаревичу и всему Цар
ствующему Дому, и свою искреннюю готовность всецѣло 
служить на благо родинѣ и Церкви.

Все собраніе одобрило проэктъ телеграммы и дружное 
»ура“ огласило залъ. Далѣе, Уѣздный Наблюдатель прочиталъ 
историко-статистическія свѣдѣнія о церковныхъ школахъ 
Елецкаго уѣзда, составленныя имъ ко дню юбилея на основа
ніи данныхъ, помѣщенныхъ въ Епархіальныхъ Вѣдомостяхъ 
съ 1884 г., а равно добытыхъ въ архивѣ Отдѣленія Совѣта. 
По выслушаніи этихъ свѣдѣній, Епархіальный Наблюдатель 
возгласилъ вѣчную память Возсоздателю церковныхъ школъ 
Императору Александру III. а также почившимъ мѣстнымъ 
школьнымъ дѣятелямъ, что и было исполнено пѣвчими.. 
Затѣмъ онъ же передалъ собравшимся Архипастырское 
благословеніе и привѣтствіе отъ Преосвященнаго Александра 
и прочиталъ полученную имъ телеграмму отъ Преосвящен
наго Предсѣдателя Совѣта, Епископа Митрофана слѣдую
щаго содержанія:

„Прошу Васъ въ нынѣшнійзнаменательный деньЕлецкой 
Церковной школы передать мое сердечное привѣтствіе всѣмъ.
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дѣятелямъ нашего святого дѣла, собравшимся на торжествѣ, 
всѣмъ учащимъ и учащимся, а равно всѣмъ оказавшимъ 
нашему торжеству сочувствіе и вниманіе. Съ усердною 
молитвою призываю всѣмъ Божіе благословеніе и всѣ 
милости Божіи. Епископъ Митрофанъ*.

Затѣмъ, оглашены тексты телеграммъ отъ Елецкаго 
Отдѣленія Совѣта. Предсѣдателю Сѵнодальнаго Училищнаго 
Совѣта, Преосвященнѣйшему Александру и Епископу Митро
фану, каковыя и были немедленно посланы по назначенію.

1) Петербургъ. Кабинетская 13. Протоіерею Павлу Ильичу 
Соколову. Свѣтло празднуя нынѣ 25-лѣтіе церковныхъ школъ 
торжественнымъ богослуженіемъ, актомъ и учительскимъ 
вечеромъ, Елецкіе церковно-школьные дѣятели шлютъ сер
дечный привѣтъ Вамъ, Вашему помощнику, Имперскому 
Наблюдателю и его помощникамъ, какъ своимъ руководи
телямъ и защитникамъ, и благодарно вспоминаютъ радуш
ный пріемъ на Всероссійской выставкѣ14.

2) Орелъ. Епископу Александру. Церковно-школьные 
дѣятели города Ельца и уѣзда съ почетными гостями, 
помолившись Господу Богу въ глубокомъ чувствѣ благо
дарности за истекшее 25-лѣтіе церковныхъ школъ, просятъ 
Вашихъ святыхъ молитвъ на дальнѣйшее служеніе Церкви 
и Родин Ь и молятъ Бога о продленіи Вашей жизни на 
многія лѣта на благо Церкви и спасеніе наше.

3) Орелъ. Епископу Митрофану. Любовью руководимые 
Вами Елецкіе церковно-школьные дѣятели, учащіеся, помо
лившись Господу Богу и свѣтло празднуя школьный юбилей, 
искренно сожалѣютъ о Вашемъ отсутствіи, сердечно благо
дарятъ за теплый привѣтъ, просятъ Вашихъ молитвъ и 
благословенія па дальнѣйше служеніе горячо любимому 
дѣлу.

Церковно-школьнымъ гимномъ, исполненнымъ пѣв
чими, закончился торжественный актъ по случаю исполнив
шагося 25-лѣтія церковныхъ школъ.

Отвѣтныя телеграммы получены 8-го января отъ Пре
освященнѣйшаго Александра, Епископа Орловскаго и Сѣв- 
скаі'о. Елецъ. Протоіерею Позднякову. „Сердечно благодарю 
за привѣтствіе Ваше и всѣхъ собравшихся для торжествен
наго вспоминанія двадцатшіятилѣтней плодотворной дѣя
тельности нашего духовенства въ церковныхъ школахъ, съ
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благодарною молитвою предъ милосердіемъ Божіимъ вспо
минаю всѣхъ дѣятелей Елецкаго края, внесшихъ единодуш
но свой трудъ, любовь въ народныя школы, молитвенно 
благословляю тружениковъ и впредь проявлять ту же дѣя
тельную любовь къ народному образованію въ духѣ право
славія для славы Божіей, для пользы семейной, обществен
ной и государственной. Епископъ Александръ".

Отъ предсѣдателя Сѵнодальнаго Училищнаго Совѣта, 
прот. П. Ил. Соколова: Елецъ. Отдѣленіе Епархіальнаго 
Училищнаго Совѣта. „Училищный Совѣтъ при Святѣйшемъ 
Сѵнодѣ благодаритъ Елецкихъ церковно-школьныхъ дѣяте
лей за привѣтственную телеграмму и молитвенно желаетъ 
имъ успѣха въ развитіи и совершенствованіи церковныхъ 
школъ въ уѣздѣ въ новой четверти вѣка". Прот. Соколовъ.

Въ переполненномъ г.г. учащими и гостями залѣ со
борной школы учительскій вечеръ открылся въ 7*/2 часовъ 
вечера.

Своимъ присутствіемъ почтили вечеръ Епархіальный 
Наблюдатель, предводитель дворянства Ь. Г. Ветчинипъ, ге- 
нералъН. К. Парамоновъ,городской судья Д. И. Нацкій, инспек
торъ народныхъ училищъ, учитель женской гимназіи Л. 0. 
Бакулинъ, учительницы той гимназіи В. Н. Шубина, С. А. 
Вознесенская, нѣкоторые церковные старосты и многіе другіе. 
Вечеръ прошелъ очень оживленно. Всѣ №№ программы *) 
были исполнены пѣвчими и струннымъ хоромъ очень хо
рошо. Равнымъ образомъ исполнили очень хорошо и серьез
но свои роли уч—цы Н. Т. Ходова, которая прочитала 
„Жизнь44 Н. В. Гоголя и А. Г. Архангельская, прочитав
шая „Женщина^ Надсона. Впечатлѣніе слушателей таково, 
нто многіе желали бы устроенія такихъ вечеровъ и въ бу
дущемъ. По окончаніи литературно-музыкальнаго отдѣла, 
всѣмъ гостямъ былъ предложенъ чай съ конфектами, фрук
ты, фруктовыя воды и т. п. Въ половинѣ 10-аго начались 
танцы подъ военную музыку. Наступило полное оживленіе 
и благородное веселье, охватившее не только трудящуюся 
молодежь, но и, вообще, всѣхъ присутствовавшихъ. Всѣ

Отдѣленіе I. 1. „Многи лѣтаа, муз. I инзбурга, исп. хоръ. 2. Были
на о „Садко44, муз. Покровскаго, исп. хоръ. 3. „Жизнь" стихотвореніе въ 
прозѣ Гоголя нрочт. Н. Т. Ходова. 4. „Гдѣ сладкій шопотъ", муз. Брян
скаго, исп. Е. В. Мѣшкова и хоръ. 5 Вальсъ „На сопкахъ Манчжуі іи", 
струнный ьвиптетъ, исп. Н. Н. Макринова, Л. И. Бунинъ, М. Н. Марковъ, 

И. Суздальскій и И. Д. Драчевъ. 6. Былина о „Добрынѣ Никитичѣ", 
мУз. Славянскаго, исп. Л. Бунинъ и хоръ. 7. „Ахъ ты сердце!** муз. Дар
гомыжскаго, исп. мужской хоръ. Отдѣленіе 2-е. 1.„Нива моя, Нива" муз. 
‘Павача, исп. хоръ. 2. „Колыбельная пѣсня", муз. Козаченко, исп. Н. I. 
Соколова и хоръ. 3. „Женщина" етих. Надсона, прочт. А. I. Архангель
ская. 4 Вальсъ „Пережитое", муз. Рогового, исп. іі. Н. Макринова, Л. И. 
ъУнина, М. Н. Марковъ, Н. И. Суздальскій и И. Д. Драчевъ. Боже, Ца
ря Храни!



благодарили отъ души устроителей вечера и вдохновителя 
его—г. Епархіальнаго Наблюдателя. 1.

Л  е к  ц г я.
2 февраля въ валѣ епархіальнаго женскаго училища 

состоялась лекція г. Троцкаго-Сенютовича о способахъ 
наиболѣе успѣшнаго обученія грамотѣ взрослыхъ и дѣтей. 
Лекція проведена была весьма оживленно и сопровождалась 
демонстрированіемъ изобрѣтенныхъ лекторомъ азбуки, про
писей и другихъ наглядныхъ пріемовъ обученія. Слушате
лями были воспитанники 6 класса духовной семинаріи, во
спитанницы 6 класса епархіальнаго женскаго училища, уча
щіе въ церковныхъ школахъ г. Орла и др. лица, такъ что 
аудиторія была полна. Лекція эта была устроена епархіаль
нымъ училищнымъ совѣтомъ; присутствовали оба Преосвя
щенные. Послѣ лекціи г. Троцкій-Сенютовичъ долго бесѣ
довалъ съ учащими о церковныхъ школахъ.

Собраніе духовенства.
3 февраля въ томъ же помѣщеніи состоялось засѣда

ніе Совѣта Петропавловскаго Братства совмѣстно съ духо
венствомъ г. Орла по вопросу о борьбѣ съ сектантствомъ. 
.Выслушаны были сообщенія пастырей тѣхъ приходовъ, въ 
которыхъ происходятъ собранія сектантовъ. Оказалось, что 
никто изъ прихожанъ этихъ приходовъ на собраніяхъ не 
участвуетъ, но составляются они исключительно изъ чуж
даго и пришлаго элемента, каковымъ являются мастеровые 
желѣзнодорожнаго депо, служащіе на ст. Домнино и др. 
Собраніе постановило выписать во всѣ церковныя библіотеки 
епархіи изданія противосектантскаго содержанія но списку, 
разсмотрѣнному и одобренному въ собраніи, имѣть черезъ 
довѣренныхъ лицъ—сотрудниковъ пастырей и миссіонера 
постоянное наблюденіе за дѣятельностью сектантовъ и ха
рактеромъ ихъ собраній, раздавать безплатно листки съ 
опроверженіемъ и разъясненіемъ сектантскихъ заблужденій, 
а также просить губернскую администрацію имѣлъ наблю
деніе за соблюденіемъ сектантами правилъ о молитвенныхъ 
собраніяхъ, такъ какъ они ихъ часто нарушаютъ. Вмѣстѣ 
съ тѣмъ признано полезнымъ въ теченіе наступающаго по
ста въ разныхъ храмахъ города совершить архіерейскимъ 
служеніемъ вечерни съ акаѳистомъ и бесѣдою.

На собраніи присутствовали Преосвященные Александръ 
и Митрофанъ. Бодрое и живое впечатлѣніе производятъ 
пастырскія собранія, такъ что на предложеніе Епископа 
Митрофана установить въ слѣдующихъ засѣданіяхъ дѣлать 
сообщенія изъ церковной жизни и пастырской практики 
было принято единодушнымъ сочувствіемъ.



О т к р ы т іе  ш к о л ы .

27 января с. г. торжественно открыта одноклассная цер
ковно-приходская школа въ помѣщеніи церкви-школы при 
ст. „Долгая*4, М.-К.-В. жел. дороги, при личномъ участіи 
Уѣзднаго Наблюдателя. Учащихся къ молебну собралось 
68 человѣкъ, ожидается еще поступленіе нѣсколькихъ уче
никовъ, такъ что всѣхъ учащихся въ школѣ будетъ около 75.

Х Р О Н И К А .
31 января, въ воскресенье, Преосвященнѣйшій Алек

сандръ совершилъ литургію въ каѳедральномъ соборѣ. За 
литургіею были рукоположены: въ санъ священника къ 
Георгіевской церкви, села Георгіевскаго-Тросны, Орловскаго 
уѣзда, новорукоположенный діаконъ Константинъ Бѣляевъ 
и въ санъ діакона, назначенный на священническое мѣсто 
къ Казанской церкви, села Казанскаго-Нодберезова, Мцен- 
скаго уѣзда, псаломщикъ села Покровскаго-Галичья, Ливен- 
скаго уѣзда. Михаилъ Гороховъ. Слово за литургіею было 
сказано священникомъ о. А. Высотскимъ.

1 февраля, наканунѣ праздника Срѣтенія Господня, 
Преосвященнѣйшій Александръ совершилъ всенощное бдѣ
ніе въ Срѣтенской церкви, а Преосвященнѣйшій Митро
фанъ—въ каѳедральномъ соборѣ.

2 февраля, въ день Срѣтенія Господня, Преосвящен
нѣйшій Александръ совершилъ литургію въ каѳедральномъ 
соборѣ. За литургіею Владыкою были рукоположены въ 
санъ священника къ Казанской церкви, села Казанскаго- 
Нодберезова, Мценскаго уѣзда, новорукоиоложенный діаконъ 
Михаилъ Гороховъ и въ санъ діакона, назначенный на свя
щенническое мѣсто, къ церкви села Алешковичи, Сѣвскаго 
Звѣзда, псаломщикъ села Добруни, того-же уѣзда, Михаилъ 
Діесперовъ; кромѣ того за чтеніемъ часовъ были посвящены 
въ стихарь слѣдующіе воспитанники 6 класса семинаріи: 
Калинниковъ Іоаннъ, Соколовъ Николай, Автономовъ Іоаннъ, 
Діесперовъ Петръ и Поповъ Петръ. Слово за литургіею бы- 
ло сказано священникомъ о. А. Высотскимъ.

Преосвященнѣйшій Митрофанъ въ тотъ-же день совер
шилъ литургію въ Срѣтенской церкви. По окончаніи литур 
гіи былъ отслуженъ молебенъ Спасителю и Божіей Матери 
сь возглашеніемъ многолѣтія. Слово за литургіею было 
сказано протоіереемъ С. И. Никитскимъ.

3 февраля, въ среду, Преосвященнѣйшій Александръ 
изволилъ выходить по окончаніи литургіи въ крестовой 
Церкви архіеерейскаго дома для служенія молобна и чтенія 
акаѳиста Успенію Божіей Матери.
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4 февраля Преосвященнѣйшій Александръ вмѣстѣ съ 
Епископомъ Митрофаномъ обозрѣвали зданія Епархіальнаго 
свѣчного завода и' тамъ-же помѣщающіяся Епархіальныя 
учрежденія: Эмеритуры, Духовной библіотеки и склада 
Петропавловскаго братства.

_______________ О Б Ъ Я В Л Е Н І Е . _______________

М А С Т Е Р С К А Я

ЦЕРКОВНОЙ И ДЕКОРАТИВНОЙ ЖИВОПИСИ
художника живописи, окончившаго С.-П.-Б. ИМПЕ
РАТОРСКУЮ Академію художествъ мастерской про

фессора И.  Е.  Р Ь  П И Н А,

А н и ки ты  П е тр о ви ча  Х о ту л е в а .
Принимаю на себя исполненіе иконъ въ иконостасѣ и одиночныхъ свя
тыхъ; роснись стѣнной и орнаментной живописи разныхъ стилей: древне
греческой, византійской, фряжской, итальянской и т. д. Пишутся на 
полотнѣ, доскѣ, цинкѣ, на живописныхъ н золотыхъ чеканныхъ фонахъ 
съ эмалью мѣди; прозрачныя заиресгольныя на стеклѣ и полотнѣ. Кар
тины какъ духовнаго содержанія, такъ и свѣтскаго; портреты съ натуры 
и съ фотографическихъ карточекъ, копіи съ картинъ и портретовъ извѣ
стныхъ художниковъ; составленіе рисунковъ на иконостасы и кіоты, а 
также реставрація и промывка стѣнной, орнаментной, картинной и пор

третной живописи.
----------------- --------------------------------

За роспись Новочеркасскаго собора награжденъ ГОСУДА
РЕМЪ ИМПЕРАТОРОМЪ НИКОЛАЕМЪ II орденомъ Стани
слава 3-й степени.
М о с к в а . Г р о х о л ь с к ій  п е р е у л о к ъ , д. «ДЗ 6 , т ел еф . 2 3 5 — 9 7

С О Д Е Р Ж А Н І Е :  1. 25-лѣтіе святительскаго служенія 
Митрополита Флавіана. 2. \ * .  3. Изъ епархіальной жизни.
4. Хроника. 5. Объявленіе.

Редакторъ Епископъ М итрофанъ.

Печатать дозволяется. Цензоръ, протоіерей В. Сахаровъ. 

№ 6 сданъ на почту 9 февраля.

Орелъ. Типографія Губ. Правленія.



33  —

кѣ, а на сукнѣ-, зимнихъ ботиковъ вовсе не выдавать. Постано
вили: соглашаясь съ мнѣніемъ комиссіи, что одни изъ исключенныхъ 
имъ предметовъ экипировки, напр. личныя и банныя полотенца 
имѣются въ каждомъ домашнемъ хозяйствѣ нашего духовенства; 
другіе предметы, напр., чулки, могутъ быть изготовляемы въ 
свободное каникулярное время самими воспитанницами, исключить 
изъ экипировки ночныя кофточки, чепчики, туфли, шерстяныя 
перчатки, полотенца личныя и банныя, чулки; сократить коли
чество фартуковъ съ 12  на 9 , калошъ выдавать ежегодно по 
одной парѣ полуглубокихъ на сукнѣ; оставить въ составѣ эки
пировки, согласно предложенію смѣты, носовые илатки и бумазей
ныя юбки; полученную отъ вышеозначенныхъ сокращеній сумму 
32 1 1  руб. 5 1  коп. изъ смѣты исключить по содержанію учи
лища.

Подлинный за надлежащимъ подписомъ.

На семъ журналѣ резолюція Его Преосвященства, отъ 5  
сентября 1 9 0 9  г. за № 4 6 9 0 ,  послѣдовала такая: Утверж
дается. Е . Александръ.

Ж У Р Н А Л Ъ

утренняго засѣданія 4-го сентября 1909 года.

№  6 - й .

Ст. 1 . Слушали резолюцію Его Преосвященства, послѣдо
вавшую на журналѣ съѣзда № 1, такого содержанія: „Принимая 
во вниманіе, что эмеритальная касса въ настоящее время нахо
дится при самыхъ благопріятныхъ условіяхъ для обезпеченія ду
ховенства, признаю возможнымъ и даже необходимымъ освобо
дить свѣчной заводъ отъ ежегодныхъ взносовъ по 4 0 0 0  р. въ 
омерит. кассу и вносить ежегодно эти деньги въ смѣту по содер
жанію Епарх. женскаго училища, въ виду его крайнихъ нуждъ, 
Усиливающихся каждый годъ, по бѣдности епарх. духовенства”.
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Постановили: идя на встрѣчу нуждамъ епархіи, согласно выра
женному желанію Его Преосвященства, взнести на содержаніе 
епархіальнаго училища въ 1 9 0 9  г. 4 0 0 0  руб., въ январѣ мѣ
сяцѣ 1 9 1 0  г.— 4 0 0 0  р., столько же взамѣнъ таковыхъ взносовъ 

за 1 9 0 9 — 1 9 1 0  г.г. въ кассу эмеритуры.
Ст. 2 . Слушали послѣдовавшую на томъ же журиалѣ за

мѣтку Его Преосвященства такого содержанія: „За разъѣзды 
казначею слѣдуетъ непремѣнно уплачивать только расходъ, дѣй
ствительно имъ сдѣланный по дѣламъ кассы П остановили: резо
люцію Его Преосвященства принять къ свѣдѣнію и исполненію: 
уплачивать казначею эмеритуры по дѣйствительному расходу, не 

превышая 5 0  р. въ годъ въ дополненіе къ получаемымъ имъ 

2 0 0  р. по должности казначея.
Ст. 3 . Продолжали разсматривать смѣту по содержанію Епар

хіальнаго училища въ 1 9 0 9 іо уч. г.: 1 ) выдачу пособій епар- 
хіально-коштнымъ воспитанницамъ сиротамъ, имѣющимъ окончить 

курсъ въ 1 9 0 9/ю  уч. г. Въ прошломъ году на сей предметъ 
отпускалось 4 2 0  р., на І 9 0 9/іо  уч. г. Совѣтомъ ничего не ис
прашивается. Въ прежніе годы каждой изъ оканчивающихъ курсъ 
сиротъ дочерей духовенства выдавалось по 2 0  р. Въ семъ году 
имѣютъ окончить курсъ 2 3  такихъ воспитанницы. Комиссія и 
особое совѣщаніе по дѣламъ Епарх. училища проэктируютъ прек
ращеніе выдачи. 2) На выдачу пособій бѣднѣйшимъ изъ воспи
танницъ въ прошломъ году на сей предметъ назначено было 
5 5 0 0  р., на 1 9 0 9/ю  уч. г. Совѣтъ училища ничего не испра
шиваетъ на сей предметъ, въ виду затрудненія епархіи въ де
нежномъ отношеніи, но въ то же время свидѣтельствуемъ, что,—  
и за увеличеніемъ епархіально-коштныхъ стипендій на 2 0 —  
расходъ на которыя долженъ превысить ассигнованную съѣздомъ 
сумму ио содержанію училища на 3 0 0 0  р„ въ настоящее время 
все еще остается 14  сиротъ безъ всякаго пособія и очень не 
мало нуждающихся въ пособіи воспитанницъ— дочерей бѣдныхъ 
родителей изъ духовенства епархіи. Постановили: По п. п. 1 11

2-му имѣть сужденіе при заключеніи смѣты. 3 ) . На пособіе
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В. Херсонской 1 2 5  руб. 4 ) . На стипендію имени Г. Іонипа 
1 5 0  р. 5 ). На стипендію имени Высокопреосвященнаго Мака-- 
рія 3 8  р. 4 7  к. 6 ). На выдачу въ награду книги изъ °/о°/о  
съ капитала г. Кирѣевской 3  р. 8 0  к. 7 ). На выдачу пенсіи 
бывшей воспитательницѣ училища Л. Кропотовой 1 5 0  р. По п.п. 
3 , 4 , 5 , 6 и 7 испрашиваемую на 1 9 0 э/ю  г. ассигновку по
становлено принять. 8 ). На ремонтъ по смѣтѣ испрашивается 
1 0 7 6  р. 6 0  к., въ прошломъ году назначено было 4 8 4 9  руб. 
75 коп. Въ связи съ разсмотрѣніемъ сей статьи прочитанъ былъ 
докладъ Совѣта Епархіальнаго училища, при коемъ онъ, во ис
полненіе постановленія съѣзда 1 9 0 8  г., представляетъ на раз
смотрѣніе съѣзда смѣту на устройство асфальтовыхъ половъ „слу
жительской и „шубной* вмѣстѣ съ смѣтами и на другіе работы, 
которые представляются, по убѣжденію Совѣта, необходимими для 
училища, но не внесены въ общую смѣту по содержанію учили
ща въ 1 9 0 9/ю  году; таковыхъ работъ по смѣтѣ предполагается 
на 1 5 5 1  р. 6 6  коп. По категорическому мнѣнію о. Предсѣдателя 
Совѣта училища, послѣдній (Совѣтъ) не находитъ безусловно 
безотложнымъ устройство асфальтовыхъ половъ. По п. 8  Съѣз
домъ постановлено— докладъ Совѣта училища отложить до съѣз- 
та будущаго года, а относительно испрашиваемой на ремонтъ 
суммы 1 0 7 6  р. 6 0  к. имѣть сужденіе по доставленіи комиссіей 
свѣдѣній о качествѣ произведенныхъ въ прошломъ году ремонт
ныхъ работъ и о необходимости производства таковыхъ въ на
ступившемъ учебномъ году. 9 ). На устройство дренажа въ про
шедшемъ году назначено было 3 0 0  р., на будущій годъ ничего 
не испрашивается; эти деньги (3 0 0  р.) остались неизрасходован
ными; работъ по сей ст. не было произведено потому, что, по 
исчисленію подрядчика, однѣ только „земляныя" работы стоятъ 
болѣе 5 0 0  р. 1 0 ). На устройство развлеченій для воспитан
ницъ и на другіе случайные расходы принять 2 4 0  р. Расходъ 
но сей ст. стоитъ въ зависимости отъ продажной стоимости ку
хонныхъ отбросовъ. 11) .  На пріобрѣтеніе игръ для воспитан
ницъ принять 1 0 0  р. 1 2 ). На печатаніе экономическаго отчета



36

въ прошломъ году назначено было 2 0 0  р. 0 5  к.; въ слѣдую
щемъ году Совѣтомъ училища на тотъ же предметъ испраши
вается 2 1 7  р. 5 0  к. по дѣйствительному расходу. По сему и. 
съѣздомъ постановлено: Въ виду затруднительнаго положенія епар
хіи въ денежномъ отношеніи, ходатайствовать предъ Его Пре
освященствомъ Преосвященнѣйшимъ Митрофаномъ, редакторомъ 
Епархіальныхъ Вѣдомостей, освободить Совѣтъ училища отъ пла
ты за печатаніе въ Епархіальныхъ Вѣдомостяхъ отчета по 
содержанію училища; въ печатаніи отчета въ отдѣльныхъ бро
шюрахъ и въ 2 -х ъ  экземплярахъ на каждый благочинническій 
округъ— Съѣздъ не видитъ нужды, а признаетъ достаточнымъ, 
если отчетъ напечатанъ будетъ только въ Епархіальныхъ Вѣдо
мостяхъ— но позднѣе, какъ за мѣсяцъ, до назначенія съѣзда.

По ст. 3  резолюція Преосвященнаго Александра послѣдо
вала такая: По моему мнѣнію , и нѣтъ нужды печатать 
въ Е п а р х . Вѣдомостяхъ отчетъ по содержанію учи ли 
ща. Какъ мнѣ извѣстно, раньше (два года тому назадъ) 
эти отчеты, тоже не печатали. Е . Александръ.

1 3  п. На оплату долговъ— счетовъ (неоплаченныхъ) въ 1 9 0 8/э 
уч. году: въ ономъ году на сей предметъ по смѣтѣ обозначено 
4 3 5 1  р. 5 к.; на слѣдующей годъ испрашивается 6 9 8 3  р. 4 5  к. 
1 4 ). На оилату судебныхъ издержекъ по дѣлу съ Курляндски
ми 4 6  р.— по судебному рѣшенію. 1 5 ). Переходящихъ 2 4  р. 
7 коп. По сей ст. надлежитъ: 1) возвратить излишне внесенные 
въ 1 9 0 8/9 г . за содержаніе Н. Діесперовой 5  руб.; 2 ) выдать 
изъ удержанныхъ съ прачки за утраченныя ею вещи: а) Але
ксандрійской 6 р. 9 8  /К ., б) А. Вавиловой 7 руб. 9 5  коп., в) 

Л. Давыдовой 1 р. 5 9  к., 3 )  возвратить прачкѣ, за представ
леніемъ ею вещей 2  р. 5 5  к., итого 2 4  р. 7 к. По п.п. 1 3 , 
1 4  и 15-мъ испрашиваемыя суммы принять.

Ст. 4 . Слушали докладъ Совѣта Орл. Епарх. женскаго 
училища, коимъ онъ доноситъ съѣзду, что воспитательница учи
лища Фотина Переверзева въ настоящее время совершенно лиши
лась зрѣнія и по этому должна оставить службу при училищѣ.
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Переверзева—дочь умершаго священника Орловской епархіи, средствъ 
къ жизни не имѣетъ рѣшительно никакихъ; на педагогической 
службѣ Переверзева состояла всего около 15  лѣтъ, изъ нихъ 
при училищѣ почти 4  года (съ 2 9  сентября 1 9 0 5  г.). Совѣтъ 
училища ходатайствуетъ предъ съѣздомъ чтобы Переверзевой, въ 
виду совершенно исключительно несчастнаго положенія ея: 1) было 
предоставлено отдѣльное помѣщеніе въ одномъ изъ учрежденій 
епархіальнаго вѣдомства (богадѣльнѣ, или Киріоновскомъ пріютѣ);
2 ) назначено было посильное ежегодное пособіе въ размѣрѣ и по 
усмотрѣнію Съѣзда и 3 ) отпускались бы ей средства изъ имѣю
щагося въ распоряженіи консисторіи капитала на лѣченіе лицъ 
духовенства Орловской епархіи, такъ какъ ей лѣченіе необхо
димо, а средствъ къ тому она не имѣетъ никакихъ и взять ей 
ихъ неоткуда. Постановили: сужденіе по сему докладу имѣть 
при заключеніи смѣты.

Ст. 5 . Слушали словесное заявленіе депутата, протоіерея о.
Петрова, о необходимости введенія въ кругъ предметовъ курса 
епарх. училищъ изученіе французскаго и нѣмецкаго языковъ, въ 
виду крайне насущной потребности изученія въ 1 и 2-мъ клас
сахъ этихъ языковъ. Многіе о.о. депутаты присоединились къ 
заявленію о. Петрова, съ добавленіемъ, что программа епар
хіальныхъ училищъ мала, что она мало разнится отъ программъ 
второклассныхъ школъ, что необходимо нынѣ же ввести изуче
ніе французскаго и нѣмецкаго языковъ въ первыхъ двухъ 
классахъ епархіальнаго училища, съ отнесеніемъ расхода по сему 
на общія епарх. суммы, или же съ оилатою изъ личныхъ средствъ 
желающихъ обучаться; нѣкоторые изъ о.о. депутатовъ высказы
вались въ томъ смыслѣ, что преподаваніе новыхъ языковъ въ 
епархіальномъ училищѣ весьма желательно, но что вопросъ этотъ .
стоитъ въ связи съ вопросомъ о заключеніи смѣты по содержанію 

Училища въ наступившемъ учебномъ году.
Послѣ долгихъ преній по сему предмету, съѣздъ постано- 

нилъ: признать желательнымъ и необходимымъ введеніе обу- 
ченія новымъ языкамъ въ епарх. училищѣ, но окончательное



рѣшеніе этого вопроса (въ деталяхъ) передать на благочинни
ческіе округа, Совѣтъ же Епарх. училища просить представить 
съѣзду слѣдующаго года смѣту по организаціи введенія оной 
реформы.

Подлинный за надлежащимъ подписомъ.
На сомъ журналѣ резолюція Его Преосвященства, отъ 6  

сентября 1 9 0 9  г. за № 4 6 9 5 ,  послѣдовала такая: Утвер
ждается. Е . Александръ.

Ж У Р Н А Л Ъ

вечерняго засѣданія 4 сентября 1909 года.

. №  7 - й .

Ст. 1. Слушали отчетъ о приходѣ, расходѣ и остаткѣ суммъ 
по содержанію открытыхъ на мѣстныя средства параллельныхъ 
отдѣленій при 1, 5 и 6 классахъ Орловской духовной Семина
ріи за 1 9 0 8  г. Постановили: принять къ свѣдѣнію.

Ст. 2 . Слушали журналъ распорядительнаго собранія Правленія 
Духовной Семинаріи, отъ 4  декабря 1 9 0 8  г., въ которомъ изла
гается, что въ Семинаріи при 6 штатныхъ классахъ существуетъ 
7 параллельныхъ отдѣленій, изъ коихъ 3  содержатся на епар
хіальныя средства. Епархіальные съѣзды духовенства ассигнуютъ 
средства на содержаніе учебнаго персонала въ епархіальныхъ 
параллельныхъ классахъ, но на содержаніе самыхъ помѣщеній 
для епархіальныхъ классовъ не ассигнуютъ никакихъ средствъ. 
Между тѣмъ классы эти требуютъ отопленія, освѣщенія и при
слуги. При этомъ Правленіе Семинаріи каждогодно производитъ 
ремонтъ классныхъ помѣщеній, состоящій въ самыхъ скромныхъ 
размѣрахъ изъ покраски стѣнъ и потолковъ, на сумму приблизи
тельно отъ 3 0 0 — 5 0 0  руб. Всѣ эти расходы по содержанію по
мѣщеній для епархіальныхъ классовъ до сего времени покрыва
лись изъ казенныхъ ассигнованій по содержанію дома, но въ
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виду поднятія цѣнъ въ послѣдніе годы на всѣ предметы потреб

ленія Правленіе не можетъ содержать епархіальные классы на 

казенноо ассигнованіе. По приблизительному подсчету по ст. со

держанія дома семинаріи въ текущемъ году дефицитъ ожидается 

на сумму 1 5 0 0  р. Посему Правленіе Семинаріи, принимая во 

вниманіе, что въ распоряженіи его имѣются сверхсмѣтныя поступ

ленія, именно плата иносословныхъ воспитанниковъ за право обу

ченія— 8 0 8  р. 6 7  к., которые расходуются Правленіемъ съ раз

рѣшенія Епархіальнаго Преосвященнаго, въ свое время обратилось 

съ просьбою къ Его Преосвященству разрѣшить причислить оз

наченную сумму на покрытіе расходовъ по статьѣ содержанія до

ма семинаріи. Н а журнальномъ опредѣленіи Правленія 6  декабря 

1 9 0 8  г. послѣдовала резолюція Его Преосвященства: „Если 

ожидаемый дефицитъ по содержанію дома въ суммѣ 1 5 0 0  руб. 

сомнѣнію не подлежитъ и другихъ источниковъ на покрытіе его 

нельзя указать, то постановленіе Правленія утвердить-. Вслѣдъ 

за симъ было заслушано отношеніе Правленія Семинаріи, въ ко

торомъ оно ходатайствуетъ предъ съѣздомъ объ ассигнованіи 5 0 0  

руб. каждогодно на покрытіе расхода по содержанію помѣщеній 

епархіальныхъ параллельныхъ классовъ— на отопленіе, освѣщеніе, 

прислугу и пр. Но заслушаніи журнала распорядительнаго собра

нія Правленія Семинаріи, съѣздъ постановилъ: принявъ его къ 

свѣдѣнію, просить Правленіе Семинаріи вносить на приходъ сум

му, получаемую за обученіе иносословныхъ воспитанниковъ, и рас

ходовать таковую на содержаніе учительскаго персонала, расходы  

же по содержанію помѣщеній, занимаемыхъ параллельными клас

сами отъ духовенства, производить, по примѣру прежнихъ лѣтъ, 

изъ казенныхъ ассигнованій. Что касается испрашиваемой суммы 

5 0 0  р. спеціально на покрытіе расходовъ по содержанію помѣ

щеній параллельныхъ классовъ, то таковой съѣздъ не можетъ от

пустить по затруднительному положенію епархіи въ денежномъ

отношеніи.
По ст. 2  резолюція Преосвященнаго Александра послѣдо- 

вала такая: Е п а р х .  с ъ ѣ з д у  н у ж н о  и м ѣ т ь  в ъ  в и д у  о п р е д ѣ -
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' л е н і е  С в .  С и н о д а , о т ъ  4  і ю л я — 1 7  о к т .  1 8 9 0  г ., о  п о 

с т у п л е н і и  в ъ  р а с п о р я ж е н і е  Х о з я й с т в .  У п р а в л е н і я  2/з  и з ъ  

п л а т ы  с ъ  и н о с о с л о в н ы х ъ  у ч е н и к о в ъ  и  о б ъ  о с т а в л е н і и  в ъ  

м ѣ с т н о м ъ  р а с п о р я ж е н і и  т о л ь к о  Уз ч а с т и .  Е .  А л е к с а н д р ъ .

Ст. 3 .  Слушали смѣту на содержаніе параллельныхъ клас

совъ, открытыхъ на мѣстныя епархіальныя средства при 1 , 2 , 5  

и 6  классахъ духовной семинаріи, по статьямъ: а) на вознагражденіе 

преподавателей за 1 0 2  урока (по 2 4  урока въ недѣлю въ 5 и 6  

классѣ и по 2 7  ур. въ 1 и 2  классѣ) по 6 0  руб. въ годъ за 

каждый 6 1 2 0  р.; б )  на вознагражденіе 4 -го  помощника инспек

тора, содержимаго на епархіальныя средства, 8 4 0  р.; в) ему-же 

на наемъ квартиры 2 4 0  р.; г) на вознагражденіе трехъ членовъ 

правленія отъ духовенства 2 4 0  р.; д) завѣдующему ученической 

библіотекою 6 0  р.; е ) на вознагражденіе учителя гимнастики 5 0  

руб.; ж) на вознагражденіе письмоводителя канцеляріи 1 0 0  руб.;

и) на содержаніе и леченіе въ семинарской больницѣ своекошт

ныхъ учениковъ 5 6 0  р.; і )  на вознагражденіе врача и фельд

шера 1 6 0  р.; к) на содержаніе ученической библіотеки 1 0 0  р.;

л) на вспомоществованіе фундаментальной библіотеки 1 0 0  руб.;

м) на вспомоществованіе канцеляріи 5 0  руб.; н) на ремонтъ ме

бели епархіальныхъ классовъ 5 0  руб. Постановили: испрашивае

мую но смѣтѣ сумму 1 0 0 7 8  р. на содержаніе открытыхъ на 

мѣстныя средства параллельныхъ отдѣленій при 1 , 5  и 6  клас. 

отпустить. Далѣе испрашивается на выдачу пособій бѣднымъ и 

сиротствующимъ ученикамъ 2 8 1 5  р. Нѣкоторые о.о. депутаты 

предлагали полностію отпустить эту сумму въ распоряженіе Прав

ленія Семинаріи; другіе депутаты, принимая во вниманіе, что при 

епархіальномъ женскомъ училищѣ, за недостаточностію средствъ 

въ епархіи, выдача пособій нуждающимся воспитанницамъ подле

житъ отмѣнѣ, а какъ тамъ, такъ и въ Семинаріи воспитываются 

наши дѣти, считали болѣе справедливымъ сумму 2 8 1 5  р. раздѣ

лить на двѣ равныя части и одну изъ нихъ отпустить Семинаріи, 

а другую— училищу. Въ виду обнаружившагося разногласія, поста

новили: рѣшить вопросъ открытой баллотировкой. Въ результатѣ



баллотировки большинство депутатовъ высказались за послѣднее 

предложеніе, т. е. отпустить Правленію Семинаріи половину ис
прашиваемой суммы— 1 4 0 8  р. По смѣтѣ еще испрашивается на 

содержаніе классовъ живописи и музыки 7 0 0  р. Постановили: 

такъ какъ платежныя силы епархіи значительно истощены, а 

изученіе музыки и живописи въ Семинаріи— предметы необяза

тельные, просимую сумму изъ смѣты исключить. Н а изысканіе 

средствъ по содержанію этихъ классовъ рекомендовать Правленію 

Семинаріи тотъ способъ, какой съ пользою для дѣла практикует

ся въ епархіальномъ женскомъ училищѣ, т. е. обложеніе извѣст

ною платою желающихъ учиться музыкѣ и живописи.

По ст. 3-ой  резолюціи Преосвященнаго Александра послѣ

довали такія: 1 ) С ъ  п о с т а н о в л е н і е м ъ  с ъ ѣ з д а  о т н о с и т е л ь н о  

2 8 1 5  р у б .  н е  с о г л а с е н ъ .  П р о ш у  в н о с и т ь  э т у  с у м м у  п о л - 

н о с т г ю  в ъ  р а с п о р я ж е н і е  П р а в л е н і я  С е м и н а р і и  в ъ  п о с о б і е  

б ѣ д н ы м ъ  и  с и р о т с т в у ю щ и м ъ  у ч е н и к а м ъ .  Т а к и х ъ  у ч е н и 

к о в ъ , к а к ъ  и з в ѣ с т н о  м н ѣ , м н о ж е с т в о  и  в ъ  н а с т о я щ е е  

в р е м я ;  и ,  в ъ  с л у ч а ѣ  л и ш е н і я  и х ъ  п о с о б і я , м о ж е т ъ  п о с л ѣ 

д о в а т ь  л и ш е н і е  и х ъ  в о з м о ж н о с т и  п р о д о л ж а т ь  у ч и т ь с я  

в ъ  С е м и н а р і и .  Е .  А л е к с а н д р ъ .

2 )  В ъ  н а с т о я щ е е  в р е м я  н а  с о д е р ж а н і е  к л а с с о в ъ  ж и 

в о п и с и  и  м у з ы к и  п р и з н а ю  в е с ь м а  н е о б х о д и м ы м ъ  в н о с и т ь  

п р о с и м у ю  с у м м у  7 0 0  р . ,  ч т о  и  п р е д л а г а ю  с ъ ѣ з д у  и с п о л 

н и т ь  д л я  б о л ѣ е  л у ч ш а г о  и  п о с т о я н н а г о  о б е з п е ч е н і я  с о 

д е р ж а н і е м ъ  о з н а ч е н н ы х ъ  к л а с с о в ъ , о т ъ  к о т о р ы х ъ  п о л ь з а  

у ч е н и к о в ъ  н е с о м н ѣ н н а .  Е .  А л е к с а н д р ъ .

Ст. 4 . Слушали отношеніе Правленія Духовной Семинаріи, 

въ коемъ оно сообщаетъ съѣзду, что на содержаніе возстановлен

наго, согласно уставу духов. Семинарій §  1 2 2 ,  журнальнымъ 

опредѣленіемъ Правленія семинаріи отъ 2 7  августа сего года, па

раллельнаго отдѣленія ири второмъ классѣ, требуется дополнительное 

на 1 9 0 9  г. ассигнованіе въ размѣрѣ 6 0 7  р. 5 0  к. Присутствовавшій 

на засѣданіи съѣзда членъ ІІравлеиія отъ духовенства разъяс

нилъ, что при второмъ классѣ сверхъ нормы оказалось 1 1  чело-
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вѣкъ въ двухъ отдѣленіяхъ. Въ виду незначительности количества 

учениковъ, превышающаго норму, съѣздъ постановилъ покорнѣйше 

просить Преосвященнѣйшаго Владыку предложить Правленію Семи

наріи размѣстить 11 учениковъ въ двухъ имѣющихся отдѣленіяхъ 

2  класса. Если же это окажется невозможнымъ, то, въ виду скудости 

мѣстныхъ епархіальныхъ средствъ, просить Его Преосвященство 

ходатайствовать предъ Святѣйшимъ Синодомъ о принятіи содержанія 

вновь открываемаго отдѣленія на казенный счетъ.

Ст. 5 . Слушали отношеніе Правленія Семинаріи, въ коемъ 

оно ходатайствуетъ предъ съѣздомъ, вмѣсто ассигнуемыхъ изъ 

епархіальныхъ средствъ 1 5 0  р. на канцелярію и письмоводителя, 

ежегодно отпускать до 3 0 0  р. Повышенная ассигновка требуется 

потому, что количество дѣлъ Правленія возрастаетъ съ каждымъ 

годомъ, вслѣдствіе большого состава учащихся въ Семинаріи и 

существующихъ при ней семи параллельныхъ отдѣленій, и къ 

канцеляріи предъявляются требованія, выполненіе которыхъ воз

можно только при большомъ трудѣ со стороны служащихъ въ 

ней. Постановили: за недостаточностію средствъ епархіи ходатай

ство отклонить.
Ст. 6 . Слушали отношеніе Правленія Семинаріи, въ коемъ 

оно изложивъ, что многіе своекоштные квартирные ученики не 

имѣютъ у себя необходимыхъ учебныхъ книгъ и пособій, что 

крайне невыгодно отражается на успѣхахъ, а иногда и на пове

деніи учениковъ, ходатайствуетъ предъ съѣздомъ объ ассигнованіи 

въ распоряженіе Правленія ЗОО р., на пріобрѣтеніе учебныхъ 

книгъ для безплатной раздачи ихъ бѣднымъ своекоштнымъ уче

никамъ. Постановили: въ виду стѣснительнаго положенія епархіи 

въ денежномъ отношеніи, ходатайство Правленія Семинаріи откло

нить. А такъ какъ дѣло снабженія и книгами есть дѣло благо

творительное, то просить Правленіе на средства Іоанно-Бегослов- 

скаго Попечительства, существующаго при Семинаріи, выписывать 

книги и раздавать ихъ нуждающимся ученикамъ Семинаріи или 

безплатно, или съ возвращеніемъ въ разсрочку денегъ по стоимо

сти книгъ.
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Ст. 7 . Слушали отношеніе Правленія Семинаріи слѣдующа

го содержанія: „Указомъ Святѣйшаго Синода, отъ 1 2  іюня сего 

года за № 1 3 , напечатанномъ въ 2 7  нумерѣ Енар. Вѣдомостей. 

Правленіямъ Духовныхъ Семинарій, между прочимъ, рекомендуется 

„поручить врачу Семинаріи преподаваніе гигіены и началъ меди

цины въ старшихъ классахъ, подробно и основательно выяснять 

ученикамъ всѣ гибельныя послѣдствія для организма отъ неумѣ

реннаго употребленія алкоголя". По поводу сего указа 2 9  іюня 

сего года послѣдовала такая резолюція Его Преосвящонства: 

„Прошу Правленіе Орловской духовной Семинаріи принять пол

ное участіе въ исполненіи совѣтовъ, указаныхъ Св. Синодомъ". 

Принимая во вниманіе, что въ Орловской Семинаріи, за отсут

ствіемъ необходимыхъ средствъ, до сихъ поръ ц$ преподавались 

ученикамъ гигіена и начала медицины, Правленіе Семинаріи по

становило, во исполненіе вышеизложенной резолюціи Его Преосвя

щенства, ходатайствовать предъ съѣздомъ епарх. духовенства объ 

ассигнованіи каждогодно 1 0 0  р. на вознагражденіе Семинарскаго 

врача за преподаваніе ученикамъ старшихъ классовъ гигіены и 

началъ медицины, съ подробнымъ объясненіемъ гибельныхъ по
слѣдствій для организма отъ неумѣреннаго употребленія алкоголя". 

Съѣздъ единогласно, безъ преній, постановилъ испрашиваемую сум

му 1 0 0  р. отпустить. Вмѣстѣ съ тѣмъ съѣздъ выражаетъ поже

ланіе, чтобы уроки о вредѣ алкоголя для организма человѣка 

преподавались и ученикамъ младшихъ классовъ Семинаріи, какъ 

лицамъ находящимся въ самомъ воспріимчивомъ возрастѣ.

Ст. 8 .  Слушали отношеніе Правленія Духовной Семинаріи, 

коимъ оно проситъ распоряженія съѣзда объ избраніи на трех

лѣтіе съ 1 9 0 9  г. члена отъ духовенства въ педагогическое со

браніе Правленія Семинаріи, такъ какъ срокъ службы въ сей 

Должности протоіерея о. Экспера Гедеоновскаго окончился. По

становили: избрать на слѣдующее трехлѣтіе члена отъ духовен

ства въ педагогическое собраніе Правленія Семинаріи, каковымъ 

единогласно избрали протоіерея о. Эспѳра Гедеоновскаго.

Ст. 9 .  Слушали отчетъ о приходѣ, расходѣ и остаткѣ де



ножныхъ суммъ Комитета по призрѣнію вдовъ и сиротъ духов

наго званія Орлов. еп. за 1 9 0 8  г. и ио 2 0  августа 1 9 0 9  г. и 

актъ Епархіальнаго Ревизіоннаго Комитета, отъ 3 0  августа 1 9 0 9  

года. И зъ отчета и акта видно, что въ Комитетъ за все время 

его существованія поступило 6 9 2 1  р. 4 0  к., изъ нихъ израсхо

довано 8 5 5  руб. 9 0  коп., въ остаткѣ къ 3 1  августа сего года 

6 0 6 5  р. 5 0  к. Эта сумма хранится при Орловскомъ Отдѣленіи 

Государственнаго Банка по книжкамъ 5 2 2 6  и 7 2 7 7 .  И зъ  

того-же отчета устатривается, что но всѣ о.о. благочинные пред

ставляли очередные взносы въ Комитетъ, разъясненій для съѣзда 

по этому предмету отъ Комитета не имѣется; нѣкоторые депута

ты сообщили, что многіе изъ духовенства уклоняются отъ пла

тежа положеннаго взноса на томъ основаніи, что этотъ взносъ 

установленъ безъ предварительнаго обсужденія о семъ на благо

чинническихъ собраніяхъ. Большинство депутатовъ склонно раздѣ

лить мнѣніе комиссіи и особаго совѣщанія по дѣламъ женскаго 

училища о судьбѣ вновь учрежденнаго Комитета для оказанія 

помощи вдовамъ и сиротамъ епархіи, а именно: при существованіи 

пенсіи для всѣхъ членовъ причтовъ изъ средствъ казны, пособій 

отъ епархіальной эмеритуры, двухъ вполнѣ оборудованныхъ бо

гадѣленъ нѣтъ особой нужды въ существованіи еще названнаго 

Комитета. Посему постановили: имѣющіяся суммы Комитета по 

призрѣнію вдовъ и сиротъ епархіи —  всего 6 0 6 5  р. 5 0  к., а 

равно находящіяся у лицъ и учрежденій, каковыя деньги не были 

переданы своевременно Комитету, а также и недоимочныя суммы 

за духовенствомъ теперь-же передать въ Совѣтъ Орловскаго еп. 

женскаго училища, на содержаніе училища въ семъ учебномъ го

ду, просить Духовную Консисторію оказать содѣйствіе Совѣту 

епархіальнато училища нри взысканіи тѣхъ недоимокъ, которыя 

остались за духоденствомъ*), функіи Комитета признать закон

ченными и членовъ онаго благодарить. Установленный пяти руб

левый взносъ изъ личныхъ сродствъ духовенства прекратить.

*) При этомъ полученныя недоимочныя суммы Совѣтъ училища 
долженъ имѣть остаткомъ къ слѣдущему году, какъ невопіедшія въ смѣту-
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Ст. 1 0 . Слушали отношеніе Совѣта Серафимовскаго Брат

ства при Орловскомъ епарх. училищномъ Совѣтѣ, въ коемъ Совѣтъ 

Братства, благодаря духовенство епархіи за денежную помощь 

Братству въ дѣлѣ вспомоществованія нуждающимся труженикамъ 

церковныхъ школъ, проситъ, по примѣру двухъ послѣднихъ лѣтъ, 

ассигновать на 1 9 1 0  г. въ пользу Братства по 1 р. отъ штата 

епархіи. Постановили: въ лицѣ учащихъ въ церковныхъ шко

лахъ духовенство имѣетъ себѣ благонадежныхъ помощниковъ въ 

дѣлѣ религіозно-нравственнаго просвѣщенія паствы и матеріальная 

помощь имъ со стороны духовенства является вполнѣ заслужен

ною. Но въ виду стѣснительнаго матеріальнаго положенія духо

венства епархіи съѣздъ принужденъ отказать въ ходатайствѣ Со- 

. вѣта, а можетъ рекомендовать оному Совѣту разсылать о.о. бла

гочиннымъ листы для записей пожертвованій въ пользу Братства.

По ст. 10 -й  резолюція Преосвященнаго Александра послѣ

довала такая: П о с т а н о в л е н і е  с ъ ѣ з д а  ч и т а л ъ .  П р о ш у  с ъ  

с в о е й  с т о р о н ы  и  я  о б ъ  у д о в л е т в о р е н і и  п р о с ь б ы  С о в ѣ т а  

С е р а ф и м .  Б р а т с т в а ,  п о  п р и м ѣ р у  д в у х ъ  п о с л ѣ д и ,  л ѣ т ъ .  

Е .  А л е к с а н д р ъ .

Ст. 1 1 . Слушали предложеніе Его Преосвященства Прео

священнѣйшаго Александра, отъ 4  сентября сего года за № 4 6 2 8 ,  

слѣдующаго содержанія: Предлагаю съѣзду принять къ обсужде

нію вопросъ о наиболѣе цѣлесообразной и правильной постановкѣ 

Церковно-приходскихъ Совѣтовъ епархіи и если окажется воз

можнымъ выработать правила для нихъ. Постановили: въ виду 

серьезности вопроса, предварительно обсудить его въ частныхъ 

бесѣдахъ о.о. депутатовъ между собою и потомъ, на слѣдующемъ 

засѣданіи, имѣть сужденіе.
Подлинный за надлежащимъ подписомъ.

На семъ журналѣ резолюція Его Преосвященства, отъ 7 

сентября 1 9 0 9  г. за Л» 4 7 0 2 ,  послѣдовала такая: П а  с т .  3  

и  1 0  о б р а щ а ю  в н и м а н і е  с ъ ѣ з д а .  П р о ч е е  у т в е р ж д а е т с я .  

Е .  А л е к с а н д р ъ .
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Ж У Р Н А Л Ъ

у т р е н н я г о  з а с ѣ д а н і я  о  с е н т я б р я  1 9 0 9  г о д а .

№  8 - й .

Ст. 1. По заслушаніи резолюцій Его Преосвященства, по

слѣдовавшихъ на журналахъ утренняго и вечерняго засѣданій 2 

сентября, о. Предсѣдателемъ былъ прочитанъ представленный 

при отношеніи Духовной Консисторіи, отъ 4-го сего сентября 

за № 1 5 6 3 5 ,  докладъ комиссіи по учрежденію „Епархіальнаго 

благотворительнаго капитала" на вспомоществованіе родителямъ 

въ уплатѣ въ свѣтскихъ и духовныхъ учебныхъ заведеніяхъ за 

воспитаніе дѣтей. Вопросъ этотъ, какъ вопросъ большой важности 

и существенно затрогивающій интересы духовенства по взаимной 

благотворительности, вызвалъ горячій обмѣнъ мыслей. Одни отцы 

депутаты признавали очень благовременнымъ образованіе благотво

рительнаго капитала, но останавливали свое вниманіе на источ

никахъ средствъ для этого учрежденія и находили недостаточны

ми для правильной постановки его личные взносы принтовъ, а 

потому и полагали, что предварительно организаціи этого учреж

денія нужно разобраться въ положеніи дѣла по эксплоатаціи лѣс

ныхъ дачъ села Вщижъ, Брянскаго уѣзда, которыя оцѣнены въ 

8 0 0  тысячъ рублей, и на которыя бывшій Орловскій Преосвя

щенный Серафимъ указывалъ, какъ на и с т о ч н и к ъ  увеличенія 

средствъ благотворительнаго капитала по данному предмету. Дру

гіе, не соглашаясь отлагать открытіе учрежденія несомнѣнной 

важности для бѣдныхъ духовныхъ, говорили, что насъ не должна 

останавливать мысль о незначительности средствъ для новаго уч

режденія изъ личныхъ взносовъ принтовъ, такъ какъ никакое новое 

дѣло сразу не начинается въ широкихъ размѣрахъ. Откладывать 

учрежденіе благотворительнаго капитала, говорили эти отцы депутаты, 

значитъ, лишать своихъ немощныхъ собратьевъ въ будущемъ хотя 

какой нибудь помощи по воспитанію дѣтей,— наоборотъ нужно дока
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зать, что новое учрежденіе пользуется сочувствіемъ даннаго съѣзда, 

а для этого организовать фондъ.

Нѣкоторые же, наконецъ, сопоставляли проектируемое уч

режденіе съ существовавшимъ нѣсколько лѣтъ назадъ обществомъ 

взаимопомощи, которое перестало функціонировать, благодаря той 

причинѣ, что учреждали его отцы депутаты съѣзда, не знающіе 

мнѣній по сему предмету окружнаго духовенства; исходя отсюда, 

отцы депутаты предлагали подождать, пока но выяснится, какъ 

къ этому относится все духовенство епархіи.

Закончивъ пренія, Съѣздъ постановилъ: признавая всю цѣ

лесообразность учрежденія „Епархіальнаго благотворительнаго ка

питала", но не имѣя для категорическаго рѣшенія этого вопроса 

полномочій окружнаго духовенства, въ виду чего прошлогоднее 

постановленіе съѣзда и не имѣло практическаго осуществленія,—  

предложить разсмотрѣніе его на благочинническихъ собраніяхъ и 

усиленно ходатайствовать предъ Его Преосвященствомъ о скорѣй

шемъ разрѣшеніи дѣла по эксплоатаціи Вщижскихъ лѣсныхъ дачъ, 

съ обращеніемъ четвертой части вырученныхъ отъ продажи этихъ 

дачъ денегъ въ фондъ благотворительнаго капитала.

По ст. 1-й  резолюція Преосвященнаго Александра послѣдо

вала такая: П р е ж д е в р е м е н н о .  Е .  А л е к с а н д р ъ .

Ст. 2 . Слушали: отношеніе особой комиссіи по вопросу о 

допущеніи церковныхъ старостъ къ участію въ Епархіальныхъ и 

благочинническихъ съѣздахъ. Мнѣніе комиссіи по сему предмету 

таково, что старосты, ни въ коемъ случаѣ, даже при обсужденіи 

чисто хозяйственныхъ епархіальныхъ вопросовъ— взносовъ на 

епархіальныя нужды, какъ достаточно обнаружившіе себя прямымъ 

антогонизмомъ,— непріемлемы. И зъ сужденій по сему предмету 

выяснилось, что одни отцы депутаты согласны были съ мнѣніемъ 

комиссіи, другіе, наоборотъ, говорили, что участіе старостъ въ 

Епархіальныхъ и благочинническихъ съѣдахъ, при рѣшеніи во

просовъ, главнымъ образомъ, хозяйственнаго характера— объ 

Удовлетвореніи нуждъ епархіи, можетъ быть полезно, а потому и 

необходимо. Въ подтвержденіе своихъ мнѣній послѣдніе добавля



ли, что само синодальное предложеніе, очевидно, къ этому стре

мится, ибо иначе Св. Синодъ и не сталъ бы запрашивать мнѣнія по 

сему предмету Преосвященныхъ- что рѣшительно нѣтъ никакихъ 

основаній держать въ какомъ то невѣдѣніи старостъ относительно 

предметовъ дѣятельности съѣздовъ Епархіальныхъ и благочинни- 

скихъ, какъ непосредственныхъ работниковъ по церковному хо

зяйству; что, въ третьихъ, всякое освѣщеніе дѣятельности съѣз

довъ Епархіальнаго и благочинническихъ скорѣе принесетъ поль

зу, чѣмъ вредъ, когда церковные старосты воочію узнаютъ, куда 

и на что идетъ церковная копейка, именно— на приготовленіе 

священно-церковнослужителей, учителей и учительницъ школъ, 

т. е. тѣхъ и другихъ-служителѳй для народа, для приходовъ 

ж е,— что, въ 4 -х ъ , наоборотъ, именно невѣдѣніе старостъ, за- 

темнѣніѳ доселѣ постановки всего дѣла церковно-хозяйственнаго, 

вѣдуемаго только Съѣздами, и ведетъ къ антогонизму съ ихъ  

стороны по отношѳвію ко всякаго рода взносамъ съ церквей на 

епархіальныя нужды и что, наконецъ, теперь и время уже не 

то, что было прежде, да и цѣли нѣтъ обособляться п дѣйствовать 

изолированно въ дѣлахъ церковныхъ, въ коихъ обоюдно заинте

ресованы и духовенство и приходъ, уполномоченнымъ коего яв

ляется церковный староста. Къ послѣднему мнѣнію присоедини

лось подавляющее большинство. Но при этомъ было вызсказано, 

что вопросъ этотъ весьма сѳріозный, —  что депутаты не имѣютъ 

полномочій отъ своихъ округовъ такъ или иначе отвѣтить на 

этотъ вопросъ, какъ не бывшій въ постановкѣ къ обсужденію на 

благочинническихъ собраніяхъ и потому, выражая свое мнѣніе по 

сему предмету на данномъ Епархіальномъ съѣздѣ, они,— депу
таты, тѣмъ не менѣе покорнѣйше просятъ Его Преосвященство 

передать этотъ вопросъ на обсужденіе въ благочинническихъ со

браніяхъ съ тѣмъ, чтобы выразившіяся на этихъ собраніихъ мнѣ

нія, не позднѣе 1 5  го ноября сего года, были представлены въ 

образованную на сей предметъ Его Преосвященствомъ комиссію 

для свода мнѣній и заключенія, каковое заключеніе комиссіей 

должно быть представлено на Архипастырское благоусмотрѣніе



Его Преосвященства. На таковое добавленіе по данному предмету 

выражено было согласіе всѣхъ.
По ст. 2  резолюція Преосвященнаго Александра послѣдо

вала такая: П о с т а н о в л е н і е  п р и з н а ю  н е о с н о в а т е л ь н ы м ъ .  

В о п р о с ъ  о  д о п у щ е н і и  и л и  н е д о п у щ е н і и  ц е р к о в н ,  с т а р о с т ъ  

к ъ  у ч а с т і ю  в ъ  е п а р х .  и  б л а г о ч и н н и ч .  с ъ ѣ з д а х ъ  п р е д л о ж е н ъ  

б ы л ъ  н а  о б с у ж д е н і е  и м е н н о  Е п а р х і а л ь н о м у  С ъ ѣ з д у , и  

С ъ ѣ з д ъ  д о л ж е н ъ  б ы л ъ  т щ а т е л ь н о  о б с у д и т ь  д а н н ы й  в о 

п р о с ъ  и  о т в ѣ т и т ь  н а  н е г о  т о л ь к о  с ъ  с в о е й  с т о р о н ы , н а  

ч т о  у п о л н о м о ч е н і е  о т ъ  д у х о в е н с т в а  о к р у г о в ъ  и  н е  т р е 

б у е т с я .  Е п .  А л е к с а н д р ъ .

Ст. 3 . Затѣмъ, о. Предсѣдателемъ предложено было выска

заться по заслушанному въ вечернемъ засѣданіи 4  сентября пред

ложенію Его Преосвященства „о выработкѣ болѣе цѣлесообразной 

и правильной постановки церковныхъ совѣтовъ, а если возможно, 

то и правилъ для нихъ". И зъ сужденій по сему предмету 

выяснилось: а) когда предложено было открыть церковные совѣты, 

то таковые почти во всѣхъ приходахъ и открылись, но . . .  , въ 

большинствѣ, только на бумагѣ; б) вѳ секретъ, что и отчеты о 

дѣятельности церковныхъ совѣтовъ, тоже въ большинствѣ, пред

ставлялись преувеличенными; да если гдѣ совѣты и были орга

низованы, то изъ отчетовъ ихъ видно, что дѣлали они и писали 

о своемъ дѣланіи такомъ, какое всегда и вездѣ дѣлалось и дѣ

лается, въ родѣ— пріобрѣтенія иконы, ремонта храма, школы и 

проч.; дѣятельность функціонировавшихъ совѣтовъ выразилась 

исключительно въ благотворительномъ смыслѣ и, главнымъ обра

зомъ, по отношенію къ ремонту и украшенію храмовъ и отчасти 

къ устроенію и ремонту школъ и помощи бѣднымъ изъ прихожанъ, 

—  но все это было и раньше и особенно гдѣ были „приходскія по- 

печитѳльстваа ; введеніе церковныхъ совѣтовъ принадлежитъ Прео

священному Епископу Серафиму и- не секретъ, что съ отбытіемъ 

ѳго изъ Орловской епархіи и церковные совѣты почти повсюду въ 

епархіи прекратились, гдѣ таковые и были; все это говоритъ за  

То> что вырабатывать болѣе цѣлесообразную и правильную поста
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новку церковныхъ совѣтовъ и правилъ для нихъ, откровенно 

сознаваясь, что таковыхъ совѣтовъ въ эпархіи нынѣ, съ вѣроят

ностію, почти нигдѣ уже нѣтъ, отцы депутаты Съѣзда считаютъ 

для себя дѣломъ затруднительнымъ, и тѣмъ болѣе, что никто изъ 

отцовъ депутатовъ не имѣетъ на сей предметъ полномочій для 

выраженія мнѣній отъ своего округа. Къ сему было добавлено, 

что церковные совѣты не обладаютъ рѣшительно никакими юри

дическими правами, не имѣютъ до сихъ поръ отъ Св. Синода 

надлежащаго устава или правилъ и почти нигдѣ въ иныхъ епар

хіяхъ не функціонируютъ и даже не вводятся. Но тѣмъ не ме

нѣе, признавая всю чрезвычайную важность и цѣлесообразность 

активнаго введенія церковныхъ совѣтовъ при правильной поста

новкѣ таковыхъ съ юридическими правами и выработанными уста

вомъ или опредѣленными правилами, Съѣздомъ единогласно рѣ

шено: покорнѣйше проситъ Его Преосвященство передать этотъ 

серіозный и сложиый вопросъ вмѣстѣ съ вопросомъ объ участіи 

церковныхъ старостъ на епархіальномъ и благочинническихъ 

съѣздахъ на обсужденіе въ благочиническихъ собраніяхъ и съ 

тѣмъ, чтобы мнѣнія таковыхъ собраній по данному вопросу пред

ставлены были также къ 1 5  ноября сего года въ ту же (объ 

участіи старостъ въ Съѣздахъ) комиссію для свода и заключенія, 

съ представленіемъ послѣдняго на благоусмотрѣніе Его Преосвя
щенства.

По ст. 3  резолюція Преосвященнаго Александра послѣдо

вала такая: Н е у ж е л и  Е п а р х .  С ъ ѣ з д ъ  т а к ъ  б у д е т ъ  в с е г д а  

о т в ѣ ч а т ь  н а  к а ж д о е  п р е д л о ж е н і е  Е п а р х .  Н а ч а л ь с т в а ?  

Н е у ж е л и  С ъ ѣ з д ъ  н е  с о з н а е т ъ ,  ч т о  в с ѣ  е г о  ч л е н ы - д е п у 

т а т ы — у п о л н о м о ч е н н ы е  п р е д с т а в и т е л и  о т ъ  д у х о в е н с т в а  

е п а р х і и , а  в м ѣ с т ѣ  с ъ  т ѣ м ъ ,  и з б р а н н ы е  и  с а м ы е  б л и з к і й  

с о в ѣ т н и к и  Е п и с к о п а ?  Д л я  м е н я ,  к а к ъ  Е п и с к о п а ,  э т о  

п р и с к о р б н о ,  и  д л я  е п а р х і а л ь н ы х ъ  д ѣ л ъ  б о л ь ш о й  у щ е р б ъ .  

Е п .  А л е к с а н д р ъ .

Ст. 4 . Слушали: докладъ ревизіонной комиссіи Съѣзда объ 

осмотрѣ ею произведеннаго и предстоящаго ремонтовъ въ зданіяхъ
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епархіальнаго училища. И зъ этого доклада было видно, что ре

монтъ на 1 0 7 6  рублей произведенъ. Попутно комиссіей было 

обращено вниманіе Съѣзда на то обстоятельство, что въ одномъ 

изъ дортуаровъ, надъ кухней, разошелся полъ, чрезъ который 

проникаетъ теперь чадъ изъ кухни, отъ чего воспитанницы часто 

заболѣваютъ головой. Указано было комиссіей и на то, что рас

положеніе корпуса съ дортуарами совершенно лишаетъ обслужива

нія, какъ слѣдуетъ, двухъ этажей двумя ночными сидѣлками и 

поэтому или совсѣмъ исключить изъ штата училищной прислуги 

двухъ сидѣлокъ, или имѣть ихъ четыре.

Относительно смѣты Совѣта Епархіальнаго училища на д о 

полнительныя ремонтныя работы, коей въ общей сложности испра

шивается 1 5 5 1  р. 6 6  к., Съѣздъ, выслушавъ объясненія комис

сіи, изъ статей этой смѣты опредѣлилъ и принялъ расходъ въ 

25 рублей на исправленіе цементовки вокругъ новаго зданія съ 

западной стороны и постановилъ: 1 )  исправить полы въ служи

тельской и шубной безъ асфальтированія ихъ; 2 )  задѣлать рей

ками и закрасить полы въ томъ дортуарѣ, который находится 

надъ кухней, покрывъ расходъ по этимъ двумъ статьямъ изъ 

остаточныхъ по содержанію училища суммъ; остальныя статьи 

смѣты на дополнительныя ремонтныя работы— отклонить.

Ст. 5 . Слушали: докладъ Совѣта Р]пархіальнаго училища, 

коимъ предлагается Съѣзду, за выбытіемъ изъ членовъ Совѣта 

священника Іоанна Яковлева, вслѣдствіе его перехода в> гор. 

Яалоархангельскъ, избрать члена Совѣта, съ опредѣленіемъ, на 

какой срокъ избранъ новый членъ, т. е. должны ли его полно

мочія прекратиться въ 1 9 1 0  году вмѣстѣ съ окончаніемъ про

чихъ членовъ Совѣта, или же черезъ три года. Постановили: 

избрать третьяго члена Совѣта съ полномочіями его до 1 9 1 0  г., 

окончанія срока службы выбывшаго члена; единогласно избраннымъ 

оказался священникъ Воскресенской гор. Орла церкви Іоаннъ 

Баженовъ.
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Относительно ночныхъ сидѣлокъ Съѣздъ рѣшилъ— имѣть ихъ 

ао прежнему четыре.
Подлинный за надлежащимъ подписомъ.

На семъ журналѣ резолюція Его Преосвященства, отъ 8  

сентября 1 9 0 9  г. за № 4 7 2 0 ,  послѣдовала такая: С т .  1 ,  2  

и  3  ч и т а л ъ ; с т .  4  и  б  у т в е р ж д а ю т с я .  Е п .  А л е к с а н д р ъ .

Ж У Р Н А Л Ъ

в е ч е р н я г о  з а с ѣ д а н і я  5  с е н т я б р я  1 9 0 9  г о д а .

№ 9 - й .

Ст. 1 . Заслушанъ доложенный о. Предсѣдателемъ съѣзда 

списокъ сиротъ-воспитанницъ Епархіальнаго женскаго училища, 

нуждающихся въ епархіально-коштномъ содержаніи.

И зъ списка усматривается, что число сиротъ-ученицъ Епар

хіальнаго женскаго училища— 1 5 4 — далеко превышаетъ число 

имѣющихся при училищѣ епархіально-коштныхъ вакансій— 1 2 0 ,  

почему Совѣтъ училища смѣту на содержаніе ученицъ-сиротъ исчи

слилъ не на 1 2 0  ученицъ, а на 1 4 0 .  Не смотря на это, 1 4  

ученицъ— нуждающихся въ пособіи остались внѣ.
И зъ представленныхъ съѣзду свѣдѣній объ этихъ 1 4  уче- 

ницахъ-сиротахъ усматривается, что большинство изъ нихъ про

являетъ малоуспѣшность, почему многія изъ нихъ оставлены на 

второй, а одна — двѣ даже на третій годъ въ одномъ классѣ.
Постановили: При всемъ желаніи идти на встрѣчу стремле

нію дѣтей— сиротъ духовенства къ образованію и оказывать имъ 

въ этомъ дѣлѣ помощь, епархіальный Съѣздъ духовенства, вы

нужденный принимать мѣры къ сокращенію расходовъ на содер

жаніе училища и усматривая неблагодарное отношеніе нѣкото
рыхъ сиротъ-ученицъ къ оказываемому имъ епархіею благодѣянію, 

проситъ Совѣтъ училища выдавать воспитанницамъ-сиротамъ, остав

шимся на повторительный курсъ, только половинное содержаніе
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отъ епархіи и отступленіе отъ этого допускать въ случаяхъ тяж

кой продолжительной болѣзни ученицъ; ученицъ-сиротъ, пробыв

шихъ въ одномъ классѣ два года и не оказавшихъ удовлетвори

тельныхъ успѣховъ, лишать всякаго пособія отъ епархіи.

Ст. 2 . Слушали докладъ о. Предсѣдателя Съѣзда о боль

шомъ количествѣ поступившихъ на Съѣздъ прошеній ( 9 2 )  отъ 

штатныхъ священно-церковно-служителей о принятіи однихъ на 

полное епархіальное содержаніе, въ виду большого количества 

учащихся у нихъ дѣтей въ духовно-учебныхъ заведеніяхъ, и о вы

дачѣ по той-же причинѣ пособій отъ епархіи другимъ.

Такъ какъ, съ одной стороны, при многихъ прошеніяхъ нѣтъ 

надлежащихъ свѣдѣній отъ Правленій другихъ учебныхъ заведе

ній съ указаніемъ и спискомъ учениковъ, коимъ назначены посо

бія, съ другой стороны— по краткости времени Съѣздъ затрудняет

ся съ точностію установить степень нужды каждаго просителя, то 

постановили разсмотрѣніе всѣхъ поступившихъ въ Съѣздъ про

шеній передать въ Совѣтъ Епархіальнаго женскаго училища, въ 

распоряженіе Совѣта на этотъ предметъ и на выдачу пособій 1 4  

ученицамъ-сиротамъ отпустить, при заключеніи смѣты расходовъ 

и прихода по Епархіальному женскому училищу и другимъ уч

режденіямъ епархіи, возможную сумму.
Ст. 3 .  Имѣли сужденіе о назначеніи бывшей воспитатель

ницѣ Епархіальнаго женскаго училища Фотинѣ Переверзевой пен

сіи, сужденіе, не оконченное въ засѣданіи, когда постановлено 

окончательно рѣшить этотъ вопросъ при заключеніи смѣты.

Справка. Г-ж а Переверзева дочь священника Орловской 

епархіи— сирота; средствъ къ жизни никакихъ не имѣетъ.
Справка 2 . Означенная Переверзева состояла на педагоги

ческой службѣ около 1 5  лѣтъ, а въ Епархіальномъ училищѣ около 

4 лѣтъ. Постановили: Такъ какъ служба Переверзевой при Епар

хіальномъ женскомъ училищѣ продолжалась лишь 4  года и права 

0а пенсію ей не даетъ, то въ назначеніи пенсіи ей отъ епархіи 

отказать. Въ тоже время Съѣздъ, принимая во вниманіе тяжелую 

болѣзнь Переверзевой— слѣпоту, лишающую ее возможности вся-
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пособіе, размѣръ котораго большинствомъ голосовъ признанъ въ 

1 0 0  руб.
Ст. 4 .  Слушали докладъ Комитета по Управленію Орлов

скимъ Свѣчнымъ Заводомъ отъ 1 8  іюня 1 9 0 9  года, въ коемъ 

онъ, сообщая о резолюціи Его Преосвященства: „Предлагаю П о

печительству отнестись къ Комитету завода съ просьбою обсудить 

вопросъ о назначеніи вдовѣ протоіерея Донорской ежегодной пен

сіи изъ средствъ завода въ соотвѣтственномъ казенному окладу 

размѣрѣ ( 2 0 0  р .)“ , предлагаетъ Епархіальному Съѣзду разсмо

трѣть вопросъ о назначеніи пенсіи вдовѣ протоіерея Донорской 

въ размѣрѣ 2 0 0  руб., такъ какъ въ уставѣ Свѣчного завода от

сутствуютъ указанія на сей предметъ и въ практикѣ Комитета 

завода подобныхъ случаевъ не было.
При разсмотрѣніи этого вопроса голоса о.о. депутатовъ раз

дѣлились: одни признавали назначеніе пенсіи излишнимъ, такъ 

какъ служба на заводѣ частная; содержаніе протоіерей Донорскій 

получалъ приличное 1 5 0 0  р. и семьи у него не осталось; другіе 

утверждали, что протоіерей Донорскій съ пользою для епархіи 

прослужилъ на заводѣ около 2 0  лѣтъ, и такъ какъ онъ пенсіи 

по духовному вѣдомству не выслужилъ, то долгъ епархіи назна

чить его вдовѣ пенсію.
Справка. Вдова протоіерея Донорскаго по свидѣтельству Ко

митета завода средствъ къ жизни не имѣетъ; отъ роду ей 7 3  года.

Справка 2 . За  службу протоіерея Донорскаго въ училищѣ 

вдова получаетъ пенсіи 1 0 0  руб.
Постановили: принимая во вниманіе, что протоіерей Донор

скій могъ выслужить пенсію по епархіальной службѣ, если бы не 

пожелалъ служить интересамъ епархіи, изъ коей жена получила- 

бы 1 5 0  руб., что съ другой стороны вдова Донорская уже по

лучаетъ 1 0 0  руб. пенсіи за службу по духовно-учебному вѣдом

ству, а по закону изъ двухъ вѣдомствъ пенсія получаема быть 

не можетъ, то во вниманіе къ усердной и полезной службѣ про

тоіерея Донорскаго какъ смотрителя завода назначить вдовѣ его,
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Донорской Екатеринѣ изъ средствъ завода ежегодное пособіе пять

десятъ руб. въ добавленіе къ получаемой пенсіи 1 0 0  руб., чтобы 

въ общемъ составилась сумма 1 5 0  руб., т. е. пенсія по окладу 

равная казенной.
Подлинный за надлежащимъ подписомъ.

На семъ журналѣ резолюція Его Преосвященства, отъ 7 

сентября 1 9 0 9  г. за № 4 7 0 6 ,  послѣдовала такая: У т в е р ж 

д а е т с я .  Е п .  А л е к с а н д р ъ .

Ж У Р Н А Л Ъ

в е ч е р н я г о  з а с ѣ д а н і я  6 - г о  с е н т я б р я  1 9 0 9  г о д а .

№  Ю -й.

Ст. 1 . Совѣтъ епархіальнаго женскаго училища представилъ 

Съѣзцу отчетъ о приходѣ, расходѣ и остаткѣ денежныхъ суммъ 

по обученію музыкѣ воспитанницъ училища за 1 9 0 8 — 9 уч. г. 

и смѣту прихода и расхода по этому предмету на 1 9 0 9 — 1 0  

учебный годъ.
В ъ подробное разсмотрѣніе этихъ бумагъ Съѣздъ не нашелъ 

нужнымъ входить, такъ какъ содержаніе класса музыки произ

водится на средства обучающихся, а не на епархіальныя. Но 

нѣкоторые о.о. депутаты всетаки высказали свое недоразумѣніе 

о томъ, въ первыхъ, что въ очетѣ не говорится, сколько у 

Совѣта собрано денегъ на пріобрѣтеніе музыкальныхъ инструмен

товъ, такъ какъ, по принятому порядку, на этотъ предметъ со 

вновь желающихъ обучаться музыкѣ взимается дополнительная 

плата въ размѣрѣ 1 0  р., и, во вторыхъ, непонятно депутатамъ, 

какой такой долгъ по урокомъ музыки въ 7 4 0  р. 7 7  к. за 

епархіей считаетъ Совѣтъ училища: въ смѣту прихода на 1 9 0 9 — 1 0  

учебный годъ эта цифра поставлена въ видѣ долга за епархіей.—  

За отсутствіемъ членовъ Совѣта на засѣданіи, разъясненій недо- 

разумѣній не послѣдовало.



Ст. 2 . Слушали предложеніе о. Предсѣдателя Съѣзда заслу

шать представленный Комитетомъ епархіальнаго свѣчного завода 

отчетъ объ операціяхъ и состояніи завода за 1 9 0 8  годъ и 

докладъ Ревизіоннаго Комитета епархіальнаго завода на имя Его 

Преосвященства. О.о. депутаты, а также и члены комиссіи, из

бранной Съѣздомъ по дѣламъ завода, высказались, что съ отчетомъ 

и актомъ Съѣздъ уже знакомъ, такъ какъ они были незадолго 

до начала сессіи разосланы о.о. депутатамъ. Отчетъ, повидимому, 

составленъ правильно. Одинъ депутатъ заявилъ, что онъ недоумѣ

ваетъ по поводу записи одного долга завода, именно: на стр. 9 5  

отчета записано: „Заводъ долженъ комитету по постройкѣ обще

житія 2 3 1  р. 9 8  к .“ . Какому комитету? Если комитету по 

устройству новаго корпуса при Епархіальномъ женскомъ училищѣ, 

то такового комитета, за устройствомъ корпуса, уже не суще

ствуетъ. Затѣмъ, о.о. депутатами было выражено желаніе, чтобы 

впредь отчетъ по операціямъ завода составлялся въ формѣ доступ

ной къ пониманію не спеціалистовъ— счетоводовъ. Пусть админи

страція завода, если это требуется, составляетъ бухгалтерскій 

отчетъ по тройной итальянской бухгалтеріи, но для Съѣзда не

обходимъ такой отчетъ или приложеніе къ общему отчету, изъ 

котораго легко можно было-бы уразумѣть, сколько заводъ израсхо

довалъ на покупку воска, огарковъ и пр., сколько стоитъ заводу 

выработать, хотя-бы, напр., пудъ свѣчей, за сколько онъ посту

паетъ въ иродажу и сколько этотъ пудъ приноситъ прибыли 

епархіи. Нужно замѣтить, что подобныя пожеланія были выска

зываемы Съѣздами духовенства и прежнихъ сессій, но комитетъ 

завода, какъ это видно, пожеланій не исполнилъ.
При чтеніи доклада Съѣзду совершенно показался непонят

нымъ такого рода счетоводный пріемъ: на стр. 1 0 5  отчета го

ворится: „И зъ валовой прибыли 8 4 8 0 0  р. 8 3  к. . . .  списана 

стоимость вышедшаго изъ употребленія имущества 3 3 1 1  р. 5 3  к .“ 

Спрашивается, куда же помѣщаются эти деньги, на какія пред

меты онѣ расходуются? Вѣдь такія списыванія должно быть про

изводились и въ прежніе годы?
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Заключеніе доклала Ревизіонной Коммиссіи, что операціи за

вода должны быть признаны удовлетворительными и что состояніе за

вода должно почитаться твердымъ и устойчивымъ, произвело благо

пріятное впечатлѣніе на о.о. депутатовъ.
Постановили: Отчетъ и докладъ принять къ свѣдѣнію, вы

разить увѣренность, что заводъ дастъ изъ своихъ прибылей на 

нужды епархіи въ 1 9 0 9 — 1 0  г.г. не менѣе 5 0  тысячъ рублей 

и вновь просить Комитетъ завода составлять для Съѣзда, помимо 

бухгалтерскаго отчета, еще отчетъ въ упрощенной формѣ.
По ст. 2 -й  резолюціи Преосвященнаго Александра послѣдо

вали такія: 1 )  2 3 1  р .  9 8  к о п .  п р и ч и с л и т ь  к ъ  с р е д с т в а м ъ  

Е п а р х і а л ь н а г о  с в ѣ ч н о г о  з а в о д а .  Е п .  А л е к с а н д р ъ .

2 ) З а я в л е н і е  т р е б о в а н і й  С ъ ѣ з д а  п р е д ъ я в и т ь  У п р а в 

л е н і ю  З а в о д а  к ъ  н е п р е м ѣ н н о м у  и с п о л н е н і ю ,  п р и  п р е д с т а в 

л е н і и  н а  п р о в ѣ р к у . Е п .  А л е к с а н д р ъ .

3 )  С ъ ѣ з д у  н а  э т о  в р е м я  д л я  р а з ъ я с н е н і я  с л ѣ д о в а л о  

б ы  п р и г л а с и т ь  о .  п р е д с ѣ д а т е л я  у п р а в л е н і я  з а в о д а  и  б у х 

г а л т е р а .  Е .  А .

4 )  С ъ ѣ з д у  д о л ж н о  о б р а т и т ь  в н и м а н і е  с в о е  и  н а  т о ,  

ч т о  п р и б ы л и  з а в о д а  з а в и с я т ъ  б о л ь ш е  о т ъ  т о г о ,  н а с к о л ь 

к о  с а м о  д у х о в е н с т в о  б у д е т ъ  с т а р а т е л ь н о  з а б о т и т ь с я  о б ъ  

и х ъ  у в е л и ч е н і и :  н а б л ю д е н і е м ъ  з а  п о к у п к о ю  в о с к о в ы х ъ  с в ѣ 

ч е й ,  д е р .  м а с л а ,  л а д о н а ,  ц е р к о в н ,  в и н а  и м е н н о  у  с е б я  н а  

з а в о д ѣ .  Е .  А .

Ст. 3 . Слушали словесный докладъ комиссіи отъ Съѣзда по 

Дѣламъ завода. По словамъ членовъ комиссіи, въ бытность ихъ 

на заводѣ они видѣли достаточную заготовку воска и др. мате

ріаловъ, много приготовленныхъ къ продажѣ свѣчей и пр., и 

коммиссія вынесла такое убѣжденіе, что заводъ работаетъ, ка

жется, нормальнымъ порядкомъ. Осмотръ же воскобѣлильни произ- 

нелъ на комиссію удручающее впечатлѣніе. Тамъ тѣ же недостат
ки и занущенія, какія наблюдались и въ предшествующій годъ: 

складочныхъ помѣщеній для бѣлаго воска нѣтъ, стружки воска, 

которыя получаются при очисткѣ круговъ бѣлаго воска, не уби



раются и разносятся на ногахъ рабочихъ по двору, между кро

ватями растетъ большая трава, туда съ кроватей падаетъ воскъ 

и, конечно, пропадаетъ даромъ, новыхъ сооруженій или исправ

ленія старыхъ за истекшій годъ не производилось, хотя въ про

шлогоднее посѣщеніе комиссіей воскобѣлильни и было указано Ко

митету на необходимость производства нѣкототорыхъ строитель

ныхъ работъ.
По мнѣнію о.о. депутатовъ, существованіе такихъ недостат

ковъ на воскобѣлильнѣ можно объяснить только тѣмъ, что тамъ 

нѣтъ настоящаго хозяина, дающаго иниціативу и строго наблю

дающаго за ходомъ хозяйства. Вѣдь ни для кого не секретъ, 

что члены Комитета по управленію заводомъ, и въ особенности 

его предсѣдатель, слишкомъ обременены посторонними дѣлами и 

при всемъ ихъ желаніи они не могутъ добросовѣстно выполнять 

свои обязанности по отношенію къ заводу и его учрежденіямъ—  

къ воскобѣлильнѣ и насѣкѣ. Затѣмъ, уклоненіе администраціи за

вода отъ исполненія пожеланій Съѣзда можно объяснить еще и 

тѣмъ, что какъ Комитеты, распорядительный и ревизіонный, такъ 

и смотритель завода— есть учрежденія и лица, дѣйствующія не

зависимо отъ Епархіальныхъ Съѣздовъ духовенства. Выслушавъ 

докладъ комиссіи и сужденія о.о. депутатовъ, Съѣздъ постано

вилъ: просить Его Преосвященство разрѣшить Съѣзду избрать 

особую комиссію для пересмотра существующаго устава завода съ 

тѣмъ, чтобы въ новомъ уставѣ Съѣзду духовенства было пред

ставлено болѣе активное участіе во всѣхъ дѣйствіяхъ и опера

ціяхъ завода.
По ст. 3 -й  резолюціи Преосвященнаго Александра послѣдо

вали такія: 1) М н ѣ н і е  к о м и с с і и  о т ъ  С ъ ѣ з д а  о  н е д о с т а т 

к а х ъ  и  з а п у щ е н і я х ъ  н а  в о с к о б ѣ л и л ь н ѣ  п р е у в е л и ч е н о . В и д 

н о ,  ч т о  э т а  к о м и с с і я  п р о и з в о д и л а  п о в е р х н о с т н ы й  о с 

м о т р ъ  в о с к о б ѣ л и л ь н и ,  н е  в н и к а я  в ъ  с а м у ю  с у т ь  п р о и з 

в о д с т в а  т а м ъ  в с ѣ х ъ  р а б о т ъ  и  н е  о б р а щ а я с ь  д а ж е  з а  р а з ъ 

я с н е н і е м ъ  о б с т о я т е л ь н ы м ъ  к ъ  п о н и м а ю щ и м ъ  и  о т л и ч н о  

з н а к о м ы м ъ  с ъ  с а м ы м ъ  х о д о м ъ  д ѣ л а .  Е .  А .
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2 )  О  н е о б х о д и м о с т и  п р о и з в о д с т в а  п о с т р о й к и  с к л а 

д о ч н а г о  п о м ѣ щ е н і я  д л я  б ѣ л а г о  в о с к а  н а  в о с к о б ѣ л и л ь н ѣ ,  

с л ѣ д у е т ъ  с п р о с и т ь  У п р а в л е н і е  с в у ъ ч н о г о  з а в о д а .  В м ѣ с т ѣ  

с ъ  т ѣ м ъ , с п р о с и т ь :  з а м е д л я л а с ь  л и  к о г д а  д о с т а в к а  б ѣ 

л а г о  в о с к а ь  н а  м ѣ с т о  в ъ  г .  О р е л ъ ?  Е .  А .

3 )  „ Б о л ѣ е  а к т и в н о е  у ч а с т і е “  с о б и р а ю щ а г о с я  С ъ ѣ з 

д а  д у х о в е н с т в а  о д и н ъ  р а з ъ  в ъ  г о д ъ , и  п р и т о м ъ  н а  н ѣ 

с к о л ь к о  д н е й ,  н е  м о ж е т ъ  о к а з а т ь  р о в н о  н и к а к о й  с у щ е 

с т в е н н о й  п о л ь з ы  д ѣ л у  з а в о д а ,  „ в о  в с ѣ х ъ  е г о  д ѣ й с т в і я х ъ  

и  о п е р а ц і я х ъ ^ . А  п о т о м у  п о с т а н о в л е н і е ,  к а к ъ  н и ч ѣ м ъ  н е 

м о т и в и р о в а н н о е  и  д а ж е  п р о т и в о р ѣ ч а щ е е  о т з ы в у  к о м и с 

с і и , у д о с т о в ѣ р и в ш е й ,  ч т о  з а в о д ъ  р а б о т а е т ъ  н о р м а л ь н ы м ъ  

п о р я д к о м ъ ,  н е  п о д л е ж и т ъ  у т в е р ж д е н і ю .  Е .  А .

Ст. 4 .  Представленный краткій отчетъ свѣчного завода за періодъ 

времени съ 1-го янэиря по 1 -е  августа 1 9 0 9  г., по прочтеніи 

его и дополнительнаго объясненія къ ному, постановили принять 

къ свѣдѣнію.
Подлинный за надлежащимъ подписомъ.

На семъ журналѣ резолюція Его Преосвященства, отъ 7 

сентября 1 9 0 9  г. за № 4 7 0 7 ,  послѣдовала такая: П о  с т .  1 - й

п о т р е б о в а т ь  р а з ъ я с н е н і е  о т ъ  С о в ѣ т а  у ч и л и щ а .  П о  с т .  3  

м н о ю  п о л о ж е н а  р е з о л ю ц і я .  П р о ч е е  у т в е р ж д а е т с я .  Е .  А .

Ж У Р Н А Л Ъ

у т р е н н я г о  з а с ѣ д а н і я  7 - г о  с е н т я б р я  1 9 0 9  г о д а .

№  11-й.

Ст. 1 . Слушали резолюцію Его Преосвященства, послѣдо

вавшую на журналѣ Съѣзда, № 6 , такого содержанія: „По моему 

мнѣнію, и нѣтъ нужды печатать въ Епарх. Вѣдомостяхъ отчетъ 

по содержанію училища. Какъ мнѣ извѣстно, раньше (два года 

тому назадъ) эти отчеты тоже не печатали".
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Постановили: Покорнѣйше просить Его Преосвященство раз

рѣшить печатаніе только въ Епархіальныхъ Вѣдомостяхъ отчета 

по содержанію Епарх. училища, такъ какъ нѳиечатаніе исклю

чаетъ всякую возможность для духовенства слѣдить за жизне

дѣятельностію училища въ экономическомъ отношеніи.

Ст. 2 . Слушали докладъ Распорядительнаго и Ревизіоннаго 

Комитетовъ Епарх. свѣчного завода, коимъ сдѣланы предложенія 

на поставку для епархіи церковнаго вина слѣдующими фирмами, 

такъ какъ бывшій поставщикъ г. Сараджевъ совершанно отказался 

отъ поставки вина: 1 ) Товариществомъ Христофорова, 2 )  пред

ставителемъ фирмы „Гурзуфъ", 8 )  представителемъ имѣнія „ К а 

рабахъ1' и 4 )  товариществомъ „Синюшинъ. Сморожновъ и К ° “ 

на условіяхъ въ ихъ заявленіяхъ означенныхъ.

При семъ докладѣ приложенъ докладъ Комитета завода на 

имя Его Преосвященства съ резолюціею отъ 2 4  декабря 1 9 0 8  г., 

коею разрѣшено Комитету временно, съ усмотрѣнія, безъ всякихъ 

обязательствъ отъ духовенства, принять условіе Христофорова на 

поставку вина для церквей епархіи.
При разсмотрѣніи сего доклада нѣкоторые изъ о.о. депута

товъ Съѣзда держались того мнѣнія, что не лучше ли пріобрѣ

тать вино въ частныхъ лавкахъ, что для сельскихъ церквей, 

отстоящихъ иногда на 1 0 0  и болѣе верстъ отъ склада епарх. 

завода, неудобно пріобрѣтать виио изъ онаго склада, а покупать 

его большою партіею даже убыточно: вино можетъ окиснуть, такъ 

какъ беречь его негдѣ; другіе заявляли, что пріобрѣтаемое изъ 

складовъ завода вино горько, непріятно на вкусъ, а цѣнно. На 

это имъ отвѣчали, что въ частныхъ лавкахъ вино нечистое, клас

сифицированное.
Большинство о.о. депутатовъ высказалось въ томъ смыслѣ, 

что для всѣхъ церквей епархіи желательно пріобрѣтать вино 

только виноградное, чистое, безъ всякой примѣси, а потому 

Съѣздомъ постановлено: поручить Комитету вести дѣло по пріобрѣ

тенію вина на тѣхъ началахъ, какіе онъ практиковалъ ранѣе, 

войти по поставкѣ вина въ соглашеніе съ фирмою, какую онъ
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найдетъ болѣе подходящею, безъ всякихъ обязательствъ отъ ду

ховенства, безъ ограниченія церквей количествомъ покупаемыхъ 

бутыкокъ.

Ст. 3 . Согласно предложенію о. Предсѣдателя Съѣзда, въ 

виду исполнившагося въ семъ году 25 -ти  лѣтняго юбилея цер

ковно-приходскихъ школъ, этого глубоко-полезнаго учрежденія для 

церквей, Съѣздомъ единогласно постановлено: отпустить едино

временно по 5 0  коп. отъ каждой церкви епархіи въ кассу Се- 

рафимовскаго Братства.

Ст. 4 . Предсѣдателю Совѣта епарх. женскаго училища, 

протоіерею о. Т. Н . Космодаміанскому, дѣлопроизводителю Совѣта 

и преподавателю училища И . К . Орлову, присутствовавшимъ на 

семъ засѣданіи Съѣзда, изъявлено большое и горячее спасибо 

Съѣзда духовенства за ихъ заботы и труды по упорядоченію дѣлъ 

по содержанію епархіальнаго училища и составленію отчетности.

Ст. 5 . П о заявленію нѣкоторыхъ о.о. депутатовъ, обсуж

дался вопросъ о розничной продажѣ свѣчей изъ складовъ и ла

вокъ. Мнѣнія о.о. депутатовъ по сему вопросу раздѣлились. Одни 

находили необходимымъ сохранить розничную продажу свѣчой въ 

томъ видѣ, какъ она существуетъ въ настоящее время и къ ко

торой привыкъ народъ, иа томъ основаніи, что если прекратить 

розничную продажу свѣчей изъ складовъ, нужда въ покупкѣ въ 

розницу всетаки будетъ существовать, поэтому могутъ явиться 

частные торговцы свѣчами гораздо въ большемъ количествѣ, чѣмъ 

это замѣчается теперь, и убить торговлю свѣчами въ складахъ 

епарх. завода. Можно утверждать, что только благодаря рознич

ной продажѣ свѣчей изъ складовъ, епарх. заводъ продаетъ срав

нительно большее количество свѣчей. Другіе депутаты считали 

необходимымъ уничтожить россевую продажу свѣчей, ибо наряду 

и прикрываясь лавкою отъ епарх. завода существуетъ частная тор

говля свѣчами, снабжая и свои свѣчи красною ниткою въ фитилѣ.

Послѣ подобнаго обмѣна мыслями, вопросъ быть или не быть 

россевой продажѣ свѣчей изъ складовъ епарх. завода, рѣшенъ 

открытою баллотировкою въ томъ смыслѣ, чтобы оставить роз



ничную продажу свѣчей въ томъ видѣ, какъ она существуетъ и 

до сего времени, и вмѣстѣ съ тѣмъ предложить Комитету прода

вать розничныя свѣчи „отнюдь не превышая оптовой цѣны“ .
Ст. 6 . По предложенію Съѣзда, бухгалтеръ свѣчного завода 

въ присутствіи Комитета по управленію онымъ заводомъ, давалъ 

Съѣзду поясненія нѣкоторыхъ цифровыхъ данныхъ отчета по за

воду, такъ какъ отчетъ составленъ по италіанской бухгалтеріи и 

не для всѣхъ о.о. депутатовъ онъ показался яснымъ и понят

нымъ, такъ что для нихъ трудно было оріентироваться въ цифро

выхъ выкладкахъ отчета безъ поясненій.
Но выслушаніи объясненій, данныхъ бухгалтеромъ, Съѣздомъ 

постановлено: предложить Комитету завода къ отчету объ опера

ціяхъ завода прилагать объясненія въ общедоступномъ и подроб

номъ изложеніи, прилагать краткую сжатую записку, въ которой 

изображать кратко и ясно жизнедѣятельность завода за годъ, 

обративъ, при составленіи записки, особенное вниманіе на про

центное отношеніе угара воска на воскобѣлильнѣ, не выходя изъ 

нормы, установленной для угара воска.
Ст. 7 . Слушали словесный докладъ Коммиссіи по дѣламъ 

свѣчного завода о томъ, что пасѣка епарх. свѣчного завода обо

рудована, даетъ небольшой доходъ, есть имущество пасѣки— 5 3  

улья пчелъ, ущерба въ хозяйствѣ ио пасѣкѣ нѣтъ; Коммиссія 

предлагаетъ нанять надлежащаго пасѣчника, за счетъ пасѣки и 

оставить пасѣку еще на годъ. Попутно съ симъ прочитанъ былъ 

докладъ свящонника о. Петрова о пчѳловодствЬ и объявленіе о 

руководствахъ, уже напечатанныхъ и готовящихся къ печатанію,—  

по пчеловодству.
И зъ доклада о. Петрова видно, что въ виду упадка пчело

водства въ нашей епархіи, въ интересахъ ого возражденія и раз

витія среди епархіальнаго духовенства, было бы весьма желатель

но учрежденіе епархіальнаго пчеловоднаго общества, которое бы, 

соединенными силами своихъ членовъ, содѣйствовало его преуспѣянію.

Постановили: Въ виду данныхъ коммиссіей о пасѣкѣ свѣ

дѣній оставить ее еще на годъ, предложивъ Комитету завода на
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нять за счетъ пасѣки надлежащаго пасѣчника, а согласно съ до

кладомъ о. Петрова Его Преосвященству предложить духовенству 

епархіи объединиться между собою и для этого устроить Съѣзды 

но уѣздамъ, на коихъ и обсудить весьма желательное образованіе 

въ епархіи „Епархіальнаго Общества пчеловодства".
Подлинный за надлежащимъ подписомъ.

На семъ журналѣ резолюція Его Преосвященства, отъ 9  

сентября 1 9 0 9  г. за № 4 7 2 1 ,  послѣдовала такая: Утверж
дается. Отчетъ печатать въ самой краткой и сжатой 
формѣ, безъ прилож еній. Е п . Александръ.

Ж У Р Н А Л Ъ

вечерняго засѣданія 7 сентября 1909 года.

№  1 2 -й .

Ст. 1. Слушали: резолюцію Его Преосвященства отъ 7 сего 

сентября, за № 4 7 0 2  на журналѣ вечерняго засѣданія Съѣзда 

4-го сего сентября: „Н а ст. 3  и 1 0  обращаю вниманіе Съѣзда. 

Прочее утверждается". По ст. 3 -й , въ коей говорится о внесеніи 

Правленіемъ Семинаріи въ смѣту на 1 9 0 э/ іо  учебный годъ 2 8 1 5  р. 

на выдачу пособій сиротствующимъ и бѣднымъ ученикамъ Семи

наріи и о постановленіи по сему предмету Съѣзда раздѣлить сум

му 2 4 8 5  р. на двѣ равныя части и одну изъ нихъ отпустить 

Семинаріи, а другую въ пособіе сиротствующимъ и бѣднымъ вос

питанницамъ Епархіальнаго женскаго училища, резолюція такова: 

»Съ постановленіемъ Съѣзда относительно 2 8 1 5  р. не согласенъ. 

Прошу вносить эту сумму полностію въ распоряженіе Правленія 

Семинаріи въ пособіе бѣднымъ и сиротствующимъ ученикамъ, та

кихъ учениковъ, какъ извѣстно мнѣ, множество и въ настоящее 

иремя и, въ случаѣ лишенія ихъ пособія, можетъ послѣдовать 

лишеніе ихъ возможности продолжать ученіе въ Семинаріи". По 

же статьѣ, по вопросу объ исключеніи изъ смѣты, продостав-
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лѳвной Правленіемъ Семинаріи, 7 0 0  руб. „на содержаніе клас

совъ живописи и музыки", резолюція такова: „Въ настоящее вре

мя на содержаніе классовъ живописи и музыки признаю весьма 

необходимымъ вносить просимую сумму— 7 0 0  рублей, что и пред

лагаю Съѣзду исполнить для болѣе лучшаго и постояннаго обез

печенія содержаніемъ означенныхъ классовъ, въ которыхъ польза 

ученикамъ несомнѣнна*.
ІТо статьѣ 1 0 -й , въ коей говорится объ отклоненіи Съѣз

домъ ходатайства Совѣта Сѳрафимовскаго Братства объ ассигно

ваніи и въ 1 9 1 0  году по 1 руб. отъ штата епархіи на вспомо

ществованіе нуждающимся изъ учителей церковно-приходскихъ 

школъ, резолюція такова: „Постановленіе Съѣзда читалъ. Прошу 

съ своей стороны и я объ удовлетвореніи просьбы Совѣта Сера- 

фимовскаго Братства, по примѣру послѣднихъ двухъ лѣтъ".

Постановлено: заслушанныя резолюціи Его Преосвященства 

принять къ свѣдѣнію и исполненію и, въ частности: 1 )  на посо

бія сиротствующимъ и бѣднымъ ученикамъ Семнааріи принять 

испрашиваемые по смѣтѣ Правленія Семинаріи 2 4 8 5  руб. пол

ностью- 2 )  испрашиваемые тѣмъ же Правленіемъ „на содержаніе 

классовъ живописи и музыки" въ 1 9 0 9/ю  учебномъ году— 7 0 0  

рублей также принять и 3 )  испрашиваемое на 1 9 1 0  годъ Совѣ

томъ Серафимовскаго Братства пособіе нуждающимся учителямъ 

церковно-приходскихъ школъ епархіи по I руб. со штата епар

хіи удовлетворить.
Ст. 2 . Слушали: докладъ члена комиссіи по распредѣленію 

на разряды принтовъ на предметъ полученія казеннаго ж а л о в а н ія -  

священника Николая Брянцева, который и доложилъ Съѣзду, что 

согласно указаніямъ Съѣзда настоящей сессіи при постановкѣ дан

наго вопроса— считать оффиціальными документами представленные

о.о. депутатами списки окружныхъ собраній, а, равнымъ образомъ, 

списки таковыхъ же собраній округовъ въ 1 9 0 8  году (за непред

ставленіемъ отъ нѣкоторыхъ округовъ въ 1 9 0 9  г.) и справочную 

книжку о доходахъ принтовъ (тоже за непредставленіемъ окруж -. 

ныхъ списковъ настоящему Съѣзду), въ связи съ разборомъ от
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дѣльныхъ прошеній принтовъ на имя Его Преосвященства и Съѣзда 

о включеніи въ первую очередь для назначенія жалованія, состав

ленъ комиссіей вниманію Съѣзда списокъ принтовъ на предметъ 

полученія таковыми казеннаго жалованія. Списокъ этотъ состав

ленъ въ систематическомъ порядкѣ по степени полученія доходовъ  

каждымъ причтомъ, но не раздѣленъ на разряды, такъ какъ до

селѣ Съѣздомъ, въ виду не бывшаго доселѣ по сему предмету 

еще сужденія, не установлено, какой размѣръ доходности, полу

чаемой членами причта, считать обоснованной для внесенія причта 

въ тотъ или иной разрядъ. По послѣднему заявленію о. Брян

цева произошелъ обмѣнъ мнѣній и въ результатѣ постановлено: 

что такъ какъ въ показанную въ окружныхъ вѣдомостяхъ всей 

епархіи доходность причта внесены полностью: платы за требы, 

доходы съ земли, полученіе казеннаго жалованія и процентовъ съ 

капиталовъ, и проч., и въ дѣйствительности, кромѣ полученія 

казеннаго жалованія и процентовъ съ капиталовъ, гдѣ ѣаковые 

имѣются, и отчасти доходовъ съ земли, имѣетъ условный и со

вершенно неустойчивый характеръ, то нормою для распредѣленія 

принтовъ по разрядамъ Съѣздъ призналъ совершенно справедли

вымъ считать: для внесенія въ 1-й разрядъ всѣ принты, полу

чающіе на псаломщическую единицу по вѣдомости до 2 0 0  рублей 

и во 2 -й  разрядъ свыше 2 0 0  руб., а 3-го  разряда, т. е . при

нтовъ, вполнѣ обезпеченныхъ и не нуждающихся въ полученіи 

казеннаго жалованія, въ виду именно неустойчивости и условности 

существующаго и показаннаго въ вѣдомости обезпеченія, признать 

для Орловской епархіи но долженствующими быть.

Затѣмъ о. Брянцевымъ еще доложено, такъ какъ составле

ніе даннаго списка, т. е. расположеніе принтовъ по степени по
лучаемой каждымъ доходности, хотя бы въ систематическомъ по
рядкѣ, потребовало отъ комиссіи чрезвычайной работы, не только 
дневной— въ промежуткахъ между утреннимъ и вечернимъ засѣ 
даніями Съѣзда, но и ночью, то посему комиссія не имѣла ни 
времѳии, ни возможности представить Съѣзду списокъ безъ пома
рокъ, исправленій и представляетъ въ совершенно черномъ видѣ,



тѣмъ болѣе, что таковой еще не заслушанъ Съѣздомъ и но принятъ; 

поэтому комиссія представляетъ данный списокъ въ томъ видѣ,'въ 

какомъ успѣла оборудовать его. Кромѣ того, о. Брянцевъ заявляетъ, 

что въ спискѣ имѣется значительный недочетъ, безъ восполненія коего 

списокъ не можетъ быть и представленъ Епархіальнымъ Началь

ствомъ въ Хозяйственное Управленіе Св. Синода,— это отсутствіе 

въ спискѣ точнаго указанія состава каждаго причта. Безъ тако- 

ваго указанія не можетъ быть и правильнаго назначенія жалова

нія. Но объясняется это со стороны комиссіи прежде]всѳго отсут

ствіемъ въ нѣкоторыхъ окружныхъ спискахъ именно состава ирич- 

товъ и затѣмъ краткостью времени и спѣшностью работъ. По 

трактуемому заявленію о. Брянцева постановлено: признавъ всю 

корректность доводовъ комиссіи о невозможности представить Съѣз

ду списокъ въ бѣловомъ видѣ и со внесеніемъ въ него обозначе

нія и состава принтовъ, заслушать списокъ, какъ онъ есть и, 

если таковой будетъ принятъ Съѣздомъ безъ измѣненій, или даже 

съ измѣненіями, всему Съѣзду подписать и при журналѣ пред

ставить Его Преосвященству съ почтительнѣйшею просьбою— по

ручить Консисторіи распорядиться данный списокъ переписать со 

внесеніемъ въ него указаній состава принтовъ и, если окажется 

для дѣла необходимымъ, то разрѣшить вновь переписанный спи

сокъ подписать Предсѣдателю Съѣзда, протоіерею Эсперу Гедео- 

новскому, такъ какъ въ противномъ случаѣ Съѣзду пришлось бы 

задержаться еще на относительно продолжительное время, что 

весьма не желательно, потому что до 5 0 -ти  приходовъ ждутъ 

своихъ пастырей и стоящая засуха говоритъ о томъ,^ что нѣко

торые уже пересѣваютъ озимь и конопля погорѣла, что также для 

мало обезпеченныхъ пастырей не можетъ не составлять заботы.

Послѣ таковаго постановленія приступили къ заслушанію со

ставленнаго комиссіей списка по данному предмету и дошли безъ 

возраженій до № 4 9 3  причта, послѣ чего, за позднимъ време

немъ, засѣданіе было закрыто до 6  часовъ вечера 8-го сего сен

тября, когда и закончено было чтеніе списка и таковой принятъ.

Подлинный за надлежащимъ подписомъ.
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На семъ журналѣ резолюція Его Преосвященства, отъ 9  

сентября 1 9 0 9  г. за № 4 7 2 3 ,  послѣдовала такая: У т в е р ж 

дается. Е п . Митрофанъ.

Ж У Р Н А Л Ъ

вечерняго засѣданія 8  сентября 1909 года.

№ 13-й.
Ст. 1. Слушали резолюцію Его Преосвященства, послѣдо

вавшую на журналѣ вечерняго засѣданія 5  сент. „ Утверждается “ .

Постановили: резолюцію Его Преосвященства принять къ 

свѣдѣнію.

Ст. 2 . Слушали резолюцію Его Преосвященства, послѣдо

вавшую на журналѣ вечерняго засѣданія 6  сентября по ст. 1-й: 

„Потребовать разъясненія отъ Совѣта Училища" и по ст. 3 -й  

того же журнала: Мнѣніе комиссіи отъ съѣзда о недостаткахъ и 

запущеніяхъ на воскобѣлильнѣ преувеличено. Видно, что эта 

комиссія производила поверхностный осмотръ воскобѣлильни, не 

вникая въ самую суть производства тамъ всѣхъ работъ и не 

обращаясь дажо за разъясненіемъ обстоятельствъ къ понимающимъ 

и отлично знакомымъ съ этимъ ходомъ дѣла".

Постановили: означенныя резолюціи Его Преосвященства 

принять къ свѣдѣнію н исполненію.

Ст. 3 . Слушали предложеніе одного изъ депутатовъ о не

удобствахъ выдачи свидѣтельствъ о бѣдности отъ окружнаго де

путата, въ виду отсутствія у него свѣдѣній и затруднительности 

такого порядка, какъ для духовенства округа, такъ и для про

сителей. По обмЬнѣ мнѣній постановили: Соглашаясь съ заявле

ніемъ депутата, существующую практику отмѣнить и выдачу удо

стовѣреній предоставить окружному Благочинному, какъ было до 

1 9 0 5  года.
Ст. 4 . Производили подсчетъ суммъ на содержаніе духовно- 

Учѳбныхъ заведеній.
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По подсчету статей расхода требуется на содержаніе Епар

хіальнаго училища, а именно: 1 )  на жалованье служащимъ въ 

училищѣ 1 3 1 7 2  р. 5 0  к.; на содержаніе параллельныхъ отдѣ

леній 1 0 7 5 0  р., на введеніе реформы 1 2 0 0  руб., на жалованье 

училищной прислугѣ 3 0 3 5  руб., на пищу, чай воспитанницъ, 

воспитательницъ и прислуги 2 8 2 1 5  р ., на освѣщеніе 1 3 2 5  р., 

на отопленіе 6 5 0 0  р., на учебники, учебн. пособія 1 6 0 0  руб., 

учебныя принадлежности 7 5 0  р., на пополненіе физич. кабинета 

1 2 0  р., на одежду и обувь воспитан., пошитье одежды и бѣлья 

2 2 7 2 6  р. 4 9  к., на устройство развлеченій и пріобрѣтеніе игръ 

3 4 0  р., на оплату счетовъ 6 9 8 3  р. 4 5  к. и др. расходы, на 

пособія 1 4  ученицамъ сиротамъ, бѣднѣйшимъ и многосемейнымъ 

родителямъ на обученіе дѣтей въ училищѣ 3 0 0 0  р., на пособіе 

воспитательницѣ Переверзевой 1 0 0  р ., всего требуется на содер

жаніе Епархіальнаго Женскаго училища 1 1 3 2 0 1  руб. 9 0  коп.,

2 )  на содержаніе параллельныхъ отдѣленій при Духовной Семи

наріи требуется 1 2 2 8 5  р., а за вычетомъ 1 6 2 0  р. на 2 7  урок. 

во 2 пар. отд. 1 0 6 6 5  руб., 3 )  прочихъ расходовъ отъ завода 

требуется: Преосвященному викарію 1 0 0 0  руб., Попечительству 

1 0 0 0  р ., Принтамъ сел. Ломовца и Закр. Х ут. 6 1 9  р. 1 5  к., 

Епархіальному миссіонеру 1 4 0 0  р., съ отнесеніемъ, если возможно, 

половины этихъ расходовъ на монастыри, призываемые къ дѣлу 

миссіи, хору Его Преосвященства 3 0 0 0  р ., за воспитательн. въ 

Еп. эмер. 1 9 5  руб., пособія вдовѣ Ек. Донор. 5 0  руб., всего 

проч. расходовъ 7 2 6 4  р. 1 5  к. Что же касается ст. расхода на 

пособіе наблюдателямъ церков. шк. Ливенскому и Елецкому, то 

съѣздъ большинствомъ, при 8  дѳпут. Елецк. и Ливен. у. воздер

жавшихся, постановилъ статью эту исключить и освободить за

водъ свѣчной отъ уплаты означеннымъ наблюдателямъ с у м м ы  

6 0 0  р., такъ какъ по заявленію одного изъ депутатовъ Ливон

скій наблюдатель въ добавленіе къ 1 2 0 0  р. казен. жалованья 

полу чаетъ^ 1 2 0  р. квартирныхъ, а по заявленію другого— елец
кій .^наблюдатель состоитъ законоучителемъ частной прогимназіи, 

пріюта г. Черѳнова и священникомъ при церкви этого пріюта,
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почему обезпеченіе ихъ признается вполнѣ удовлетворительнымъ, 

особенно въ настоящее, тяжелое въ экономическомъ отношеніи для 

епархіи, время; дѣятельность же о.о. наблюдателей Ливѳнскаго и 

Елецкаго ограничивается территоріями уѣздовъ этихъ и съ инте

ресами епархіи имѣетъ самую отдаленную, едва уловимую связь. 

Такимъ образомъ на содержаніе Епархіальнаго училища и Семи

наріи требуется 1 2 3 8 6 6  р. 9 0  к.
Доходовъ по Епархіальному училищу ожидается: 1 )  недои

мочныхъ 9 2 4 7  р. 2 5  к., 2 )  отъ монастырей 3 3 0 0  р., 3 )  учи- 

лищн. просфоропекар. 1 0 0 0  руб., 4 )  училищной церкви 4 0 0  руб.,

5 )  отъ земли въ с. Д р оск ов ѣ 500  р уб., 6 )  ° /о  съ капиталовъ 

2 5 7  р. 1 5  к., 7 )  взноса отъ пансіонерокъ 4 4 3 1 6  р. 5 3  к.,

8 ) взноса отъ иносословн. 2 1 0 0  р., 9 )  церковныхъ земель 1 9 1 4  р.,

1 0 )  церквей епархіи, полагая по 9  руб. 9 0  коп. отъ единицы 

штата, какъ было до 1 9 0 8  г. 1 3 1 6 9  руб. 8 3  коп., итого 

7 6 2 0 4  р. 7 6  к., перечислено на содержаніе училища капиталовъ 

отъ комитета по призрѣнію вдовъ и сиротъ 6 0 6 5  р. 5 0  к., а 

всего 8 2 2 7 0  руб. 2 6  коп. Такимъ образомъ на удовлетвореніе 

нуждъ епархіи требуется 1 3 1 1 3 1  р. 5  к., доходовъ 8 2 2 7 0  р. 

2 6  к., не достаетъ всего для удовлетворенія нуждъ епархіи 

4 8 8 6 0  руб. 7 9  коп.
Постановили: сумму эту 4 8 8 6 0  руб. 7 9  коп. покрыть изъ 

прибылей завода. Что касается времени представленія ихъ, то 

поступленія изъ средствъ завода должны быть отчислены въ 

Епархіальное училище но позднѣе 1 декабря 1 9 0 9  г. 2 0 0 0 0  р., 

а остальную сумму-- по соглашенію Совѣта училища и Комитета 

завода, но не позднѣе 1 5  марта 1 9 1 0  г.; взносы отъ градскихъ 

церквей на содержаніе училища представить въ ноябрѣ.
Слушали объясненіе Предсѣдателя Совѣта училища по ст. 1 

журнала засѣданія 6  сент. По объясненію о. Предсѣдателя, 

изъ суммъ по обученію музыкѣ перешло на содержаніе епархі

альнаго училища 7 4 0  р. 7 7  к. вслѣдствіе того, что до февраля 

мѣсяца училище испытывало кассовыя затрудненія.
Постановили: объясненіе о. Предсѣдателя принять къ свѣдѣнію.



Слушали предложеніе Его Преосвященства, переданное о. 

Предсѣдателемъ Съѣзда, о необходимости производства ремонтныхъ 

работъ въ зданіи образцовой школы при Епарх. ^училищѣ, такъ 

какъ существующая школа, находящаяся во второмъ этажѣ бани, 

но соотвѣтствуетъ своему назначенію.

Приглашенный въ собраніе о. Предсѣдатель Совѣта доложилъ 

Съѣзду, что помѣщеніе, занимаемое школою, во всѣхъ отношеніяхъ 

неудовлетворительно— тѣсно, _ сыро, съ специфическ. воздухомъ, 

почему ревизоръ Д . И . Тихоміровъ предложилъ озаботиться при

веденіемъ его въ должный порядокъ. Но этого въ существующемъ 

зданіи достигнуть нельзя— зданіе нужно строить новое, о чемъ 

уже возбуждался вопросъ на предшествовавшихъ съѣздахъ и 

расходы на это исчислялись въ 1 6 0 0 0  р., частичныя же затра

ты на ремонтъ существующаго зданія не достигнутъ цѣли и не 

принесутъ пользы.

Постановили: идя*съ готовностію на встрѣчу желаніямъ Его 

Преосвященства, произвести въ существующемъ зданіи образцовой 

церк.-прих. шк. ремонтныя работы и соглашаясь охотно на от

пускъ предложенной суммы 7 0 0  руб., Епархіальный Съѣздъ, въ 

виду заявленія о. Предсѣдателя Совѣта о непроизводительности 

этой затраты, постановилъ окончательное рѣшеніе этого вопроса 

отложить до утренняго засѣданія 9 сентября,*)— въ каковомъ 

засѣданіи, 9  сентября, въ окончательной формѣ и постановлено: 

на ремонтъ настоящаго помѣщенія ̂ образцовой ц .-пр. школы при 

жен.^Епар. училищѣ отпустить изъ средствъ завода 7 0 0  р ., а 

также наблюдателямъ ц. п. школы Елецкому и Ливенскому 6 0 0  р. 

и Донорской вмѣсто 5 0  р., 9 0  р.
Подлинный за надлежащимъ подписомъ.

На семъ журналѣ резолюція Его Преосвященства отъ 1 3  

сентября 1 9 0 9  г., за^Л» 4 7 8 1 ,  послѣдовала такая: П о  с т .  4 ,

*) Означенная приписка сдѣлана мною. Предсѣдателемъ Съѣзда, Протоіереемъ 
Эсперомъ Гедсоновскимъ, на основаніи резолюціи Его Преосвященства въ семъ журналѣ о 
90 р. и 600 [р. и дѣйствительнаго оптомъ же п о 100 р.[постановлевія Съѣзда 9 сен
тября, не вошедшаго потому въ журналъ Съѣзда № 14 отъ 9 сснт.

Предсѣдатель Съѣзда, П р о ш . Э. Гедеоновскій .



п. 3: вдовѣ Екатеринѣ Донорской, во вниманіе къ про
должительной и имѣющей особое значеніе для свѣчного 
завода полезной службѣ ея мужа, протоіерея Донорскаго, 
а также въ уваженіе къ глубокой преклонности ея лѣтъ, 
непремѣнно слѣдуетъ назначить не меньше 90 рублей. 
Что же касается исключенія изъ смѣты добавочнаго воз
награжденія Ливенскому и Елецкому уѣзднымъ наблю
дателямъ, то таковое постановленіе, какъ неоснованное 
на справкѣ и немотивированное ясными и точными свѣ
дѣніями, не можетъ быть утверждено', тѣмъ болѣе, что 
уменьшеніе содержанія наблюдателямъ, трудящимся усерд
но по церковно-школьному дѣлу, и вообще недопустимо. 
Въ виду сего, внести въ смѣту сумму потребную на до
бавочное содержаніе названнымъ двумъ наблюдателямъ. 
Прочее утверждается. Е п . Александръ.

Ж У Р Н А Л Ъ

утренняго засѣданія 9 сентября 1909 года.

№ 14*й.

Ст. 1. 0 .  Предсѣдателемъ сдѣлано было слѣдующее иредло- 

женіе: въ виду того, что Съѣздъ по вопросу „объ участіи цер

ковныхъ старостъ въ епархіальномъ и окружныхъ С ъѣздахъ“ 

сдѣлалъ свое постановленіе не въ опредѣленной формѣ, т. о., что 

онъ, Съѣздъ, съ своей стороны, признаетъ участіе старостъ цер

квей въ названныхъ Съѣздахъ полезнымъ и потому желательнымъ, 

или не признаетъ, а опредѣлилъ— покорнѣйше просить Его П ре

освященство учинить свое Архипастырское распоряженіе о пред

варительномъ обсужденіи таковаго вопроса на окружныхъ Съѣз

дахъ, и въ виду заслушанной по таковому постановленію Съѣзда 

резолюціи Его Преосвященства, покорнѣйше прошу Съѣздъ вновь
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обсудить данный вопросъ и выразить по нему свое постановленіе 

въ опредѣленной формѣ.
И зъ обмѣна мнѣній по предложенному вопросу выяснилось, 

что Съѣздъ, дѣйствительно, какъ бы уклонился отъ категориче

скаго, съ своей стороны, рѣшенія даннаго вопроса въ положи

тельной или отрицательной формѣ, мотивируя тѣмъ, что вопросъ 

этотъ не былъ обсуждаемъ на окружныхъ Съѣздахъ и потому

о.о. депутатамъ и не было дано полномочій для выраженія мнѣ

ній ио нему на епархіальномъ Съѣздѣ. Обсудивъ же вопросъ 

нынѣ снова, и признавъ, что разъ таковой предложенъ къ обсу

жденію именно епархіальному Съѣзду, Съѣздъ, послѣ новаго об

мѣна мнѣній, постановилъ: имѣя въ виду, что церковные старо

сты (хотя бы и не всѣ) въ послѣднее время въ явной степени 

обнаружили свой антагонизмъ ко взносамъ на епархіальныя нуж

ды, и отсюда, имѣя основаніе опасаться, что при участіи ихъ 

въ епархіальномъ и окружныхъ Съѣздахъ при рѣшеніи на этихъ 

Съѣздахъ вопросовъ объ удовлетвореніи нуждъ епархіи, можетъ 

получиться скорѣе разладъ, чѣмъ согласіе между духовенствомъ 

и старостами и тѣмъ самымъ принести скорѣе вредъ, чѣмъ поль

зу дѣлу, единогласно признать,— что во избѣжаніе нарушенія до

селѣ вполнѣ корректнаго теченія дѣлъ епархіальныхъ и окруж

ныхъ Съѣздовъ, заботящихся на основаніи существующихъ законо

положеній- объ удовлетвореніи насущныхъ нуждъ епархіи, и въ 

то же время строго блюдущихъ интересы церквей,— участіе ста

ростъ церквей въ таковыхъ Съѣздахъ нежелательнымъ.

Ст. 2 . 0 .  Предсѣдателемъ сдѣлано было такое предложе

ніе: Его Преосвященствомъ предложено было Съѣзду обсудить во

просъ о болѣе цѣлесообразной и правильной постановкѣ въ епар

хіи церковныхъ совѣтовъ, и, если окажется возможнымъ, выра

ботать правила для нихъ. Б ъ виду того, что и ио данному воп

росу Съѣздъ также, какъ бы уклонился отъ выполненія возло

женной на него задачи и опредѣлилъ— покорнѣйше просить Его 

Преосвященство учинить свое Архипастырское распоряженіе о пе

редачѣ и даннаго вопроса на предварительное обсужденіе окруж

ныхъ Съѣі 

золюціи Ег 

обсудить д 

ей сторонь 

выяснилось 

мнѣніи, чт 

ми нравам 

кѣ, могутъ

НИТѲЛЬНЫМ'
правилъ д 

новыхъ со

ШПМЪ СВОІ
жить неоп 

новилъ; п 

товъ въ 

равно же. 

нѣтъ, въ 

свѣтителы 

потреблені 

ществъ т[ 

вообще р( 
и собесѣд 

геніемъ д 

улучшенія 

рительнос' 

заботъ о 

лія, завѳл 

ныхъ лаі 

ный на іи 

лѣѳ цѣле 

товъ, за 

отложить, 

нѣйшій . 

му бы-то



73 —

е постановленіе

су выяснилось, 

тъ категориче- 

:а въ положи- 

», что вопросъ 

ахъ и потому 

выраженія мнѣ- 

въ же вопросъ 

ж ен ъ  къ обсу- 

зслѣ новаго об- 

эрковныѳ старо

явной степени 

рхіальныя нуж- 

и участіи ихъ 

шеніи на этихъ 

шархін, можетъ 

духовенствомъ 

дъ, чѣмъ поль- 

е нарушенія до- 

ыхъ и окруж

ающ ихъ законо

епархіи, и въ 

й,— участіе ста-

ЫІЫМЪ.

акое предложѳ- 

ізду обсудить во- 

іновкѣ въ ѳпар- 

южнымъ, выра- 

по данному воп- 
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пыхъ Съѣздовъ, и въ виду заслушанной и посему вопросу ре

золюціи Его Преосвященства, покорнѣйше прошу Съѣздъ также снова 

обсудить данный вопросъ и выразить по нему опредѣленное съ сво

ей стороны постановленіе. И зъ  обмѣна мнѣній по данному вопросу 

выяснилось, что Съѣздъ, оставаясь при высказанномъ уже ранѣе 

мнѣніи, что церковные совѣты, при правильной,— съ юридически

ми правами, однообразнымъ уставомъ или инструкціей,— постанов

кѣ, могутъ быть полезны и иотому желательны, и находя затруд

нительнымъ для Съѣзда теперь же заняться еще выработкою и 

правилъ для болѣе цѣлесообразной и правильной постановки та

ковыхъ совѣтовъ, для каковой работы о.о. депутатамъ, оставив

шимъ свои приходы уже 1 0  дней назадъ, пришлось бы еще про

жить неопредѣленное, а судя по задачѣ, не малое время, поста

новилъ: признать дальнѣйшее функціонированіе церковнымъ совѣ

товъ въ епархіи, гдѣ таковые существуютъ, желательнымъ, а 

равно желательнымъ и открытіе таковыхъ, гдѣ ихъ доселѣ еще 

нѣтъ, въ цѣляхъ: усиленія, при помощи совѣтовъ, религіозно-про

свѣтительной борьбы со всякаго рода лжеученіями, съ развитіемъ 

потребленія спиртныхъ напитковъ и учрежденіемъ для сего об

ществъ трезвости, устройства для той же цѣли спеціальныхъ и 

вообще религіозно-нравственныхъ чтеній (съ свѣтовыми картинами) 

и собесѣдованій, устройства приходскихъ библіотекъ съ пріобрѣ

теніемъ для раздачи спеціальныхъ брошюръ по отдѣлу трезвости, 

улучшенія благоустройства храмовъ и школъ, усиленія благотво

рительности для возможной помощи нуждающимся въ приходахъ, 

заботъ о разведеніи пчеловодства, улучшенія культуры земледѣ

лія, заведенія кассъ взаимопомощи, общественныхъ— потребитель

ныхъ лавокъ и для иныхъ функцій, имѣющихъ разумно-потреб

ный на мѣстахъ характеръ. Выработку же правилъ для еще бо

лѣе цѣлесообразной и правильной постановки церковныхъ совѣ

товъ, за затрудненіемъ во времени для выполненія данной задачи, 

отложить, съ надеждою, не найдетъ ли возможнымъ Преосвящен

нѣйшій Архипастырь поручить выработку таковыхъ правилъ ко

му бы-то ни было по своему Архипастрыскому благоусмотрѣнію



—  74 —-

въ теченіе болѣе продолжительнаго времени, чѣмъ каковымъ обыч

но располагаетъ Съѣздъ, имѣющій къ тому же всегда необходп 

мость въ обсужденіи и рѣшеніи иныхъ, безотложныхъ вопросовъ.

По ст. 2-ой резолюція Преосвященнаго Александра послѣ

довала такая: Выработку правилъ для болѣе цѣлесообраз
ной и правильной постановки дѣятельности церковно
приходскихъ совѣтовъ поручаю епархіальному исполни
тельному совѣту, въ составъ членовъ коего назначаю и
о. протоіерея Эспера Гедеоновскаго. Е п . Александръ.

Ст. 3 . Затѣмъ, послѣ сужденій и окончательныхъ уже рѣ

шеній о желательности организацій сначала окружныхъ обществъ 

пчеловодства и затѣмъ обіце-епархіальнаго и желательности остав

ленія пасѣки при воскобѣлнльнѣ епархіальнаго свѣчного завода 

еще на’ годъ для обнаруженія дальнѣйшей продуктивности тако

вой, о. предсѣдателемъ доложено было Съѣзду, что иныхъ воп

росовъ для занятій не имѣется. Въ это время прибылъ въ залу 

засѣданій Съѣзда Преосвященнѣйшій Епископъ Митрофанъ. Пре

подавъ благословеніе и обращаясь къ Съѣзду, Владыка Митро
фанъ высказалъ, что хотя Преосвященнѣйшій Епископъ Александръ 

вчера и выразилъ свое желаніе— прибыть сегодня въ Съѣздъ 

и преподать о.о. депутатамъ свое Архипастырское, напутственное 

благословеніе, но въ виду экстреннаго вчера же вечеромъ отъѣзда 

изъ Орла, Владыка Александръ поручилъ мнѣ выразить Съѣзду 

его Архипастырскую благодарность за вполнѣ полезное веденіе 

дѣлъ Съѣзда и преподать Съѣзду святительское благословеніе, что 

я съ удовольствіемъ и исполняю. Къ этому Владыка Митрофанъ 

присовокупилъ: „считаю своимъ долгомъ сказать, что Съѣзды Орлов

ской епархіи всегда, какъ и нынѣ, вели свои заиятія дѣйстви

тельно вполнѣ корректно, отдаваясь всецѣло обсужденію насущ

ныхъ нуждъ епархіи, не увлекаясь иными разносторонними и часто 

ираздными вопросами и не допуская никогда никакихъ инцидентовъ. 

В ъ частности, я нынѣ приношу мою глубокую благодарность Вамъ,

о.о. депутатамъ настоящаго Съѣзда, за Ваше особенное вниманіе къ 

Серафимовскому Братству, имѣющему, какъ извѣстно, своею
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задачею оказывать помощь учителямъ церковно - приходскихъ 

школъ во всѣхъ тѣхъ случаяхъ, когда установлена бываетъ бе

зотложная необходимость придти къ тому или иному изъ нихъ съ 

помощію. Вы ,— говорилъ Владыка,— -не только ассигновали по 

примѣру прежнихъ двухъ лѣтъ изъ средствъ духовенства извѣст

ный Вамъ размѣръ субсидіи на данный предметъ, но, сознавая 

всю великую пользу церковныхъ приходскихъ школъ, въ па
мять исполнившагося 2 5 -ти  лѣтія существоваиія таковыхъ, кромѣ 

того ассигновали Братству съ тою же цѣлью лепту еще и изъ 

средствъ церквей епархіи, сознавая вполнѣ, что церковныя школы 

съ ихъ тружениками— учителями по своимъ задачамъ не отдѣлимы 

отъ церквей съ ихъ пастырями. Приношу вамъ еще разъ мою 

благодарность и, въ виду окончанія вашихъ занятій, да благословитъ 

Господь Богъ отправиться вамъ къ своимъ мѣстамъ для продол

женія вашего благотворнаго пастырскаго служенія

Преподавъ благословеніе каждому изъ о.о. депутатовъ, 

Преосвященный Епископъ Митрофанъ отбылъ, напутствуемый пѣ

ніемъ „И с полла эти деспота*.
По отбытіи Иладыки о.о. депутаты молитвеннымъ пѣніемъ 

закончили сессію настоящаго Съѣзда.

Подлинный за надлежащимъ подписомъ.

На семъ журналѣ резолюція Его Преосвященства, отъ 2 5  

сентября 1 9 0 9  г. за № 5 0 3 5 ,  послѣдовала такая: Утверж
дается. Е п . Александръ.

О релъ. Т и п огр аф ія  Губеры . П р ав л ен ія .


